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A Prefeitura de Angra dos Reis decretou 
estado de emergência hídrica nível 1 devido à 
grave estiagem que afeta o município desde abril 
deste ano. A decisão foi tomada em razão dos 
níveis críticos dos reservatórios locais.

Ao despencar 0,40 ponto percentual (p.p.) 
ante julho (0,38%), o IPCA (indicador oficial 
de inflação) registrou deflação de 0,02% em 
agosto, a primeira, desde junho de 2023, ‘puxa-
da’ pela queda de 0,44% dos alimentos.

O clima quente culminado com o tempo 
seco permanece em diversas partes do Estado do 
Rio, incluindo parte dos municípios da Região 
Serrana. Segundo os dados do INMET, a ten-
dência é que esse cenário siga até sábado.

Na última resposta da coletiva antes do jogo 
contra o Paraguai, pelas Eliminatórias, o técni-
co da seleção brasileira, Dorival Júnior, fez uma 
promessa pensando no futuro: “Estaremos na 
decisão da Copa do Mundo, podem acreditar. 
Podem me cobrar”, declarou o técnico. 

Angra dos Reis 
decreta estado 
de emergência 
hídrica nível 1

Pela primeira 
vez, em mais de 
um ano, IPCA 
deflaciona 0,02%

Região Serrana 
deve enfrentar 
tempo seco
até sábado

Dorival Júnior 
profético: 
‘Estaremos na 
final da Copa’

Estado investe 
mais R$ 17 
milhões em 
editais culturais
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Uma decisão do TCE, datada no dia 7 de 
fevereiro de 2024, determinou que a Prefeitu-
ra deveria realizar a revisão do PlanMob, bem 
como a efetivação do Plano de Ação (PdA), em 
um prazo de seis meses, ou seja, até agosto. 
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Mobilidade de 
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ser reformulado
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Nova ministra com problemas judiciais
Indicada para os Direitos Humanos, Macaé Evaristo é acusada de superfaturar compra de uniformes em BH
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Possibilidade de segundo turno em Niterói tira o sono 
de Rodrigo Neves, que sonhava em vencer no primeiro
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Com os dois andares do auditório 
cheio, foi realizada, na noite de 
segunda-feira (9), a cerimônia de 
posse da nova Diretoria do Clube 
de Engenharia, no Rio. O novo 
presidente, Francis Bogossian, foi 
eleito com 76% dos votos dos sócios 
do clube, com a 1ª vice-presidência 
sendo ocupada por Fernando 
Peregrino, engenheiro de produção, 
e a 2ª por Olga Simbalista, 
engenheira nuclear. Compuseram 
a mesa da posse: Aloísio 
Mercadante, pres. do BNDES; Celso 
Pansera, presidente da FINEP; o 
reitor do UFRJ, Roberto Medronho; 
a deputada federal Benedita da 
Silva; a diretora de Exploração 
e Produção da Petrobras Sylvia 
Anjos; os almirantes-de-esquadra, 
Júlio Soares de Moura Neto 
e Leal Ferreira; e o ex-presidente 
Márcio Girão. 

Nova diretoria do Clube de Engenharia é empossada no Rio de Janeiro
Fernando Alvim/Clube de Engenharia
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Nicarágua apreende bens de presos políticos

Rafael Ribeiro/ CBF

O técnico da seleção brasileira, Dorival Júnior

A cerimônia aconteceu no auditório do Clube, no centro do Rio

VICENTE LOUREIRO
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2 º  C A D E R N O
Cineasta paulis-
tano radicado 
na Europa des-
de jovem, Ser-
gio Tréfaut será 
homenageado 
com mostra 
completa de sua 
filmografia mul-
tipremiada no 
Centro Cultural 
da Justiça Fe-
deral (CCJF) até 
outubro
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Divulgação Flip
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de debate

Águas do Rio 
investe no 
saneamento de 
Mesquita
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O olhar cosmopolita de 
um realizador brasileiro

Destaque 

da música 

portuguesa, 

Carminho 

volta ao 

Brasil para 

participar 

do Rock in 

Rio e depois 

segue 

em turnê por 

três capitais
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Em ‘A Noiva, Tréfaut lança seu olhar sobre 

a forma como as mulheres sao tratadas em 

regimes islâmicos fundamentalistas
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 95 ANOS: STF DECIDE QUE GOVERNO PODE EXPULSAR BRASILEIROS 
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 11 de setembro 
de 1929 foram: Alemanha decla-
ra-se favorável ao projeto da França 

de criar uma Federação Economica 
Europeia, com moeda única e selos 
para todos os países. “Conde Zepel-
lin” planeja dar volta ao mundo sem 

paradas e fazendo o reabastecimen-
to no ar. STF decide que o governo 
tem o livre arbítrio para expulsar ci-
dadãos brasileiros do país.

HÁ 75 ANOS: BRASIL NOMEARÁ UM EMBAIXADOR PARA A ESPANHA
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 11 de setembro 
de 1949 foram: Conselho Europeu 
recomenda a criação de um Tribu-

nal de Justiça só para o continente. 
Argentina abandona o padrão-ouro 
para as suas divisas. Sacerdotes ca-
tólicos protestam contra o governo 

tcheco de querer dominar a igreja. 
Brasil nomeará um embaixador jun-
to ao governo espanhol e manterá 
relações com o país europeu.  

“PEC da Anistia” é perpetuação da 
“tradição de impunidade” no país, diz especialista

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-LIRA INCOMODADO. O 
incômodo de Lira com Marcos 
Pereira. Por Igor Gadelha. O pre-
sidente da Câmara, Arthur Lira 
(PP-AL), demonstrou a aliados in-
cômodo com a postura de Marcos 
Pereira (Republicanos-SP) após o 
recente acordo entre eles em torno 
da candidatura de Hugo Motta 
(Republicanos-PB) ao comando 
da Casa. Em conversas reservadas, 
Lira reclamou do fato de Pereira ter 
dado uma série de entrevistas anun-
ciando Motta como um nome de 
“consenso”. Para o presidente da Câ-
mara, isso prejudica as negociações 
para fortalecer o nome de Motta na 
disputa. (...) (Metrópoles)

2-LOBBIES se enfrentam na Câ-
mara por “jabuti” (inserção de nor-
ma alheia ao tema principal) que 
amplia subsídios para energia solar. 
Por Mariana Carneiro. Grandes 
consumidores e geradores enviam 
cartas a deputados contra e a favor da 
medida; segundo cálculos da Aneel, 
benefício aos produtores de energia 
solar custará R$ 24 bilhões até 2045. 
(...) (O Estado de S. Paulo)
 
3-TRADIÇÃO  DE IMPU-
NIDADE. “PEC da Anistia” é 
perpetuação da “tradição de im-
punidade” no país, diz especialista. 
Creomar de Souza adverte sobre 
os possíveis impactos negativos da 
proposta na sociedade, com impac-
to nas futuras gerações. Segundo 
ele, um dos principais problemas 
da PEC é a perpetuação da “tradi-
ção de impunidade” no país. O es-
pecialista argumenta que, se apro-
vada, a proposta pode transmitir 
uma mensagem perigosa: “Não 
seguir a regra vale mais a pena do 
que segui-la”. Esta percepção pode 
ter um impacto signifi cativo nas 
futuras gerações e na forma como 
a sociedade encara o cumprimento 
das leis. O analista aponta para uma 
crise mais profunda que vem se de-
senvolvendo no Brasil desde 2013. 
Creomar de Souza observa que há 
um crescente divórcio entre a ci-
dadania e a representação política, 
alimentado por uma percepção de 
que “as instituições se preocupam 
muito com elas mesmas e muitíssi-
mo pouco com os cidadãos em ter-

mos gerais”. O especialista conclui 
alertando que essas sucessivas crises 
e decisões polêmicas, como a PEC 
da Anistia, contribuem para um 
cenário de instabilidade política e 
social. (...) (CNN Brasil)

4-INDENIZAÇÃO PARA 
JAIR E MICHELLE BOLSO-
NARO. Governo Lula é condena-
do a indenizar Bolsonaro e Michel-
le no caso dos móveis do Alvorada. 
A 17ª Vara Federal da Justiça do 
Distrito Federal cita dano à ima-
gem de ex-presidente e estipula R$ 
15 mil em danos morais; AGU vai 
recorrer da sentença.  A defesa do 
ex-presidente havia alegado que 
o casal Bolsonaro, por ocasião do 
exercício do mandato presidencial 
de 2019 a 2022, optou por usar 
seus móveis pessoais no palácio e 
que a mobília pertencente ao acer-
vo federal fi cou em um depósito. 
Apesar disso, argumentaram os ad-
vogados, Lula declarou diversas ve-
zes que os antigos ocupantes teriam 
“‘levado e sumido com 83 móveis”, 
apropriando-se de bens públicos. 
(...) (Folha de S. Paulo)

5-É FALSO que apresentadora da 
CNN defendeu Silvio Almeida das 
acusações de assédio. Por  Luiz Fer-
nando Menezes. São enganosas as 
publicações que alegam que a apre-
sentadora da CNN Elisa Veeck 
teria defendido Silvio Almeida das 
acusações de assédio sexual. As pe-
ças de desinformação editam a fala 
original da jornalista, mas deixam 
de fora os comentários em que ela 
se diz perplexa e assustada com as 
denúncias. (...) (aos fatos:)

6-JORNAL CONSERVADOR 
FECHADO. Mais um jornal con-
servador fechou as portas. Há cin-
co anos, o jornal digital Brasil Sem 
Medo ampliava o núcleo de veícu-
los conservadores no Brasil.  Fun-
dado por nada menos que o pro-
fessor Olavo de Carvalho, o BSM 
defendia a liberdade e não recebia 
dinheiro de governos, partidos ou 
ONGs, assim como a Gazeta do 
Povo. Apesar de sua equipe forte, 
agora o jornal anunciou seu fecha-
mento. Não foi o primeiro e não 
será o último veículo a encerrar as 

operações em um negócio tão com-
plicado como o mercado de mídia 
no Brasil. (...) (Gazeta do Povo)

7-NEM-NEM. Geração nem-
-nem: quantos jovens não estudam 
nem trabalham no Brasil? E nos 
países ricos? Estudo da OCDE 
(Organização para a Cooperação 
e Desenvolvimento Econômico) 
evidencia a discrepância brasileira 
na comparação com o cenário dos 
países economicamente desenvol-
vidos. São quase 1 em cada 4 no 
Brasil (24%), contra 13,8% nos 
países ricos. Por Isabela Moya. (...) 
(O Estado de S. Paulo)

8-BRASIL GASTA POR ALU-
NO um terço do valor investido 
pelos países ricos, diz relatório da 
OCDE. Por Bruno Alfano. O 
Brasil gastou em 2021 menos de 
um terço que a média das econo-
mias mais desenvolvidas que fa-
zem parte da Organização para a 
Cooperação e Desenvolvimento 
Econômico (OCDE), aponta o re-
latório “Education at a Glance” de 
2024, divulgado  terça-feira. Veja a 
comparação nos investimentos por 
etapa escolar. Ensino fundamental: 
Brasil: 3,6 mil dólares (o equivalen-
te a R$ 20,1 mil hoje). Média da 
OCDE: 11,9 mil dólares (R$ 66,5 
mil). Ensino médio: Brasil: 3,7 
mil dólares (R$ 20,7 mil). Média 
da OCDE: 13,2 mil dólares (R$ 
73,7 mil). Apesar da diferença no 
investimento por aluno, o Brasil 
tem proporção de gasto público 
em educação (10,6% do Orçamen-
to) semelhante à média dos países 
da OCDE (10%). Gasto encolheu 
e salário é baixo. Além disso, o rela-
tório aponta que o gasto do ensino 
fundamental ao superior diminuiu 
2,5% ao ano, em média, no Brasil, 
entre 2015 e 2021. O levantamen-
to também mostra que, em 2023, 
o salário inicial com qualifi cações 
mínimas dos professores do ensino 
médio no Brasil é 47% abaixo da 
média da OCDE. (...) (O Globo)

9-CASAMENTOS DE IDO-
SOS. Por que casamentos após 60 
anos estão aumentando no Brasil 
Por Priscila Carvalho. O envelheci-
mento da população brasileira, mar-

cado por uma expectativa de vida 
cada vez maior, tem gerado novas di-
nâmicas sociais e comportamentais. 
Entre elas, o crescimento signifi cati-
vo de “casamentos grisalhos” — as 
uniões celebradas já na terceira ida-
de. Dados recentes do Registro Civil 
do Instituto Brasileiro de Geografi a 
e Estatística (IBGE) revelam um 
aumento considerável nos matrimô-
nios entre pessoas com mais de 60 
anos. Em 2022, ano dos dados mais 
recentes, foram registrados no Brasil 
35.029 casamentos entre pessoas de 
60 a 64 anos e 39.759 entre pessoas 
com 65 anos ou mais, totalizando 
74.798 matrimônios. Esse cresci-
mento vem ocorrendo desde 2018. 
(...) (BBC News Brasil)

10-ALMOÇO DE ONTEM? 
SOBRAS. Quais não são para co-
mer após reaquecer? Alimentos 
que são nocivos à saúde se consu-
midos nos dias depois do preparo. 
Nocivos à saúde. Arroz. Ovos. Es-
pinafre. Batata. (...) (O Globo)

11-iPHONE 16 VAI CUSTAR a 
partir de R$ 7,7 mil. A Apple anun-
ciou seus novos modelos de celular 
segunda-feira (9); versões de Apple 
Watch e AirPods também foram 
apresentados em evento. Por Ana 
Beatriz Dias. O iPhone 16 foi anun-
ciado pela Apple. Além das novida-
des no design, processador e funções, 
a gigante da tecnologia anunciou os 
valores dos novos aparelhos, em dó-
lar. Para adquirir o novo dispositivo, 
será necessário desembolsar a partir 
de R$ 7.799. Além do modelo tradi-
cional, o iPhone 16 Plus sairá por R$ 
9.499. As versões Pro também foram 
anunciadas no evento. O iPhone 16 
Pro está saindo a partir de R$ 10.499 
e o modelo mais caro, o iPhone 16 
Pro Max, que tem uma tela de 6,9 po-
legadas custa a partir de R$ 12.499. 
(...) (CNN Brasil)”PEC da Anistia” 
é perpetuação da “tradição de impu-
nidade” no país, diz especialista

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

Parecem ser produto das 
campanhas eleitorais desenvol-
vidas nas redes sociais. O que 
se fala, propõe ou anuncia não 
precisa ter nenhum vínculo 
com a realidade. Aliás, quanto 
mais desconectado dela, me-
lhor. Se o futuro pertence à 
fi cção, por que vinculá-lo a um 
presente cheio de carências e 
demandas acumuladas, com so-
luções tão difíceis que chegam a 
parecer improváveis?

O discurso político na era 
digital dá a impressão de se con-
centrar na chamada “economia 
da atenção”. Utiliza-se do impul-
sionamento de mensagens para 
maximizar o engajamento das 
pessoas, retendo sua atenção não 
só para infl uenciar seu compor-
tamento, mas, principalmente, 
para moldar suas opiniões. Tra-
ta-se, portanto, de um ativo de 

comunicação valioso, capaz, in-
clusive, de gerar resultados elei-
torais surpreendentes.

Por serem destrutivos, tais 
discursos tratam de rupturas e 
interrupções radicais nos sis-
temas de gestão das cidades. 
Não deixa de ser sedutora a 
proposta de romper com o es-
tabelecido para melhorar o que 
existe, especialmente quando, 
no modelo vigente, não se con-
segue suprir as necessidades bá-
sicas da população. Isso cria, na 
verdade, um paradoxo: quanto 
mais distantes da realidade são 
as propostas, mais factíveis elas 
parecem ser.

Ao romper com regras e limi-
tes, desrespeitando inclusive a le-
gislação em vigor, as campanhas 
virtuais agem como se estivessem 
na “casa da mãe Joana”, onde to-
dos mandam, fazem o que que-

rem e dispensam qualquer or-
ganização. Esquecem-se de que 
a cidade, a polis grega, nasceu e 
prosperou ao editar regras e im-
por limites para uma vida em co-
mum civilizada e próspera. Essas 
regras são, portanto, a essência do 
viver urbano.

Afi nal, foram tais regras e 
normas que confi guraram um 
sistema de vida capaz de mol-
dar os cidadãos. Vem da Grécia 
Antiga, por exemplo, a separa-
ção entre os espaços de domí-
nio público e privado e o modo 
como cidadãos e o Estado 
devem se comportar em cada 
um deles. Talvez uma das con-
quistas mais importantes para 
a prática da civilidade. E essas 
normas continuarão balizando 
as relações humanas, inclusive 
nos ambientes virtuais, apesar 
dos “piratas da atenção”.

É claro que, durante as 
campanhas eleitorais, sempre 
surgem propostas com ares de 
quimera. Mesmo essas, quando 
vinculadas à melhoria da reali-
dade concreta, têm algum sig-
nifi cado e serventia, pois podem 
anunciar um futuro possível, 
ainda que distante. Já aquelas 
que surgem apenas com o intui-
to de roubar e reter a atenção das 
pessoas podem parecer inovado-
ras, mas, no fundo, não passam 
de ilusionismo eleitoral.

A cidade exige respeito e 
pede passagem. O mundo ain-
da é real.

*Arquiteto e urbanista. 
Doutorando pela 

Universidade de Lisboa. 
Autor dos livros “Prosa 

Urbana” e “Tempo de 
Cidade”

Vicente Loureiro*
Cidades Ficcionais

Opinião do leitor

Disputa por prefeituras nas capitais

Os partidos de centro estão predominantes 

na disputa eleitoral, e considero saudável, levan-

do em consideração o radicalismo tosco que 

temos vicenciado nos último anos, devido aos 

extremos. Por mais que tentem nacionalizar, 

eleição municipal é uma outra história.

Josias Figueiredo
São Paulo - São Paulo

O poder sempre 
emanará do povo

Incentivo ao teatro 
é fundamental

EDITORIAL

O poder da população é a 
base sobre a qual repousa a legiti-
midade de qualquer governo de-
mocrático. Em essência, signifi ca 
que a autoridade de um governo 
deve ser derivada da vontade 
expressa dos cidadãos e que os 
líderes devem agir em nome e 
no interesse da coletividade. Este 
princípio não é apenas um ideal 
fi losófi co, mas uma prática es-
sencial que assegura que os direi-
tos e necessidades dos indivíduos 
sejam respeitados e priorizados.

Na prática, o poder do povo 
se manifesta através do direito ao 
voto, à liberdade de expressão e 
à capacidade de infl uenciar polí-
ticas públicas. Esses mecanismos 
permitem que os cidadãos parti-
cipem ativamente na tomada de 
decisões e na escolha de seus re-
presentantes. Contudo, para que 
esse poder seja efetivo, é necessá-
rio garantir que os sistemas polí-
ticos sejam transparentes, justos 
e acessíveis a todos. A participa-
ção cidadã deve ser incentivada, 
e os obstáculos ao engajamento 
democrático, como a corrupção 
e a desigualdade, devem ser com-
batidos.

Além disso, o poder da po-
pulação também exige uma 
constante vigilância. A democra-
cia não é uma conquista estática, 

mas um processo dinâmico que 
requer manutenção e proteção 
contínuas. Isso signifi ca que os 
cidadãos devem estar informa-
dos e engajados, e os sistemas de 
governo devem estar preparados 
para ouvir e responder às deman-
das e preocupações da sociedade.

Em tempos de crise ou mu-
dança, o papel da população 
se torna ainda mais crucial. O 
engajamento cívico pode ser o 
fator decisivo na superação de 
desafi os e na construção de um 
futuro mais justo e equitativo. 
Quando a população se une e 
exerce seu poder de forma cons-
ciente e organizada, pode provo-
car transformações signifi cativas 
e positivas.

Em conclusão, o poder da 
população é o coração pulsante 
da democracia. É um lembre-
te de que, em última análise, 
a legitimidade e a efi cácia de 
qualquer governo dependem da 
participação ativa e da vontade 
de seu povo. Para que o poder 
realmente emane do povo, todos 
devemos estar comprometidos 
com a promoção de uma gover-
nança transparente, inclusiva 
e responsiva. Somente assim 
garantiremos que os princípios 
democráticos sejam não apenas 
respeitados, mas realizados.

Doze peças teatrais vão ga-
nhar R$15 mil cada em um 
novo prêmio da Fundação Ani-
ta Mantuano de Artes do Esta-
do do Rio de Janeiro (Funarj), 
que vai ser lançado nesta quar-
ta-feira (11) às 19h, no Teatro 
Mário Lago. 

Os ganhadores do Prêmio 
Funarj para Peças Teatrais vão 
realizar três apresentações no 
Teatro Mário Lago, localizado 
na Vila Kennedy, na Zona Oes-
te do Rio de Janeiro, nas sex-
tas-feiras, sábados e domingos 
entre janeiro e abril de 2025. 
Para se inscrever no concurso, 
os interessados podem ser pes-
soas físicas ou jurídicas e devem 
submeter peças que já tenham 
sido exibidas anteriormente. As 
inscrições são feitas no site da 
Funarj e vão estar disponíveis 
entre os dias 11 de setembro e 
30 de outubro. O resultado fi -
nal será divulgado no dia 20 de 
dezembro.

Eventos assim são impor-
tantes porque o Rio de Janeiro, 

como estado referência e dono 
do principal cartão-postal do 
país, é uma verdadeira potência 
para as artes.

Artistas do mundo inteiro 
vêm para o Rio em busca de ins-
piração, mas o foco agora é na 
turminha que não tem acesso a 
essas viagens de inspiração.

Essa premiação é uma gran-
de oportunidade para que os 
artistas do dia a dia sejam vistos 
e encontrem um espaço para 
mostrarem seus trabalhos, suas 
ideias e seus potenciais.

Histórias cotidianas, histó-
rias clássicas... O importante é 
mostrar a cultura, essa grande 
ferramenta de inclusão social 
e mudança de vidas, como o 
grande tesouro que é.

Que essa premiação da Fu-
narj seja a porta de abertura 
para grandes dramaturgos, di-
retores e atores que vão levar 
o nome do Rio de Janeiro para 
o Brasil (e por que não para o 
mundo?) com suas peças de 
teatro que nasceram aqui.
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  SEGUNDO TURNO 
EM NITERÓI - Rodri-
go Neves  começou a cam-
panha achando que levaria 
a Prefeitura de Niterói no 
primeiro turno. Os analis-
tas estão apostando no fa-
tor Bruno Lessa, candidato 
do Podemos, que tem sido 
a supresa da eleição. Já o 
candidato do PL, o deputa-
do Carlos Jordy, disparou 
e tem tirado o sono de Ro-
drigo Neves. Outro nome 
que ajuda a realização de 
um segundo turno é o de 
Danielle Bornia (PSTU). 
Ela herdou os votos da es-
querda, que não se confor-
mam com o protagonismo 
do ex-prefeito. 

 Anotem: Jordy tem chan-
ces reais e está recebendo 
todo o apoio da estadual. 
Com base em São Gonça-
lo, é ponto de honra do pre-
sidente Altineu a vitória em 
Niterói.

 TRIM, TRIM, TRIM... 
PARTE II - O zum-zum-
-zum em torno dos fre-
quentes contatos extrao-
fi ciais de um advogado e 
árbitro com os patronos 
de casos sob seu julgamen-
to está dando o que falar no 
meio jurídico carioca.

 Tanto o julgador quanto 
a maioria dos escritórios de 
advocacia com os quais ele 
não deveria manter contato 
- mas mantinha - são sedia-
dos no Rio.

 O problema vai além 
de diversas ligações telefô-
nicas para advogados que 
atuavam contra a Petro-
bras em um processo ar-
bitral presidido por ele, já 
reveladas pela coluna. Pe-
las regras, os árbitros só 
devem se comunicar com 
as partes e seus advogados 
dentro dos canais ofi ciais e 
com ciência da contrapar-
te e dos demais julgadores.

 CAIU A FICHA - 
Quem teve acesso às infor-
mações obtidas por uma 
fonte da coluna notou con-
fl ito de interesses também 
em outra arbitragem julgada 
pelo advogado carioca. Isso 
porque ele também manti-
nha contato frequente com 
diferentes advogados da Pa-
per Excellence, empresa de 
origem chinesa que disputa 
a Eldorado Celulose, em um 
processo no qual ele também 
foi árbitro.

 DESCUIDO - Para um 
advogado experiente no 
meio criminal, as ligações 
telefônicas comuns do ár-
bitro para os advogados de-
vem representar momen-
tos de descuido pontual, 

enquanto o grosso das co-
municações ocorria mes-
mo por meio de aplicativos, 
nos quais as ligações não 
deixam registros nas opera-
doras de telefonia.

  FLÁVIO BOLSONA-
RO EM BARRA MANSA 
- O candidato a prefeito de 
Barra Mansa, Luiz Furlani 
(PL), está reunindo suas ar-
ticulações políticas para re-
forçar sua campanha eleito-
ral no município. Após ter 
o apoio declarado do sena-
dor Romário, agora tam-
bém pode riscar outro nome 
da lista que também o apoia-
rá nas eleições municipais: o 
do senador Flávio Bolsona-
ro. Flávio, inclusive, já está 
de marcou em sua nesta sex-
ta-feira, dia 13, caminha-
da pelas avenidas centrais de 
Barra Mansa, ao lado de Fur-
lani e da vice Luciana Alves. 
Vai selar apoio |à chapa puro 
sangue.

 ROMÁRIO EM CAR-
REATA - A vereadora Ka-
tia Miki (SD), candidata à 
prefeitura de Barra do Pi-
raí, e o seu vice, o advogado 
Cristiano Almeida (PSD), 
ganharam mais um apoio 
de peso para as Eleições 
Municipais: o senador Ro-
mário (PL). O ex-jogador 
da Seleção Brasileira, jun-
to com o deputado federal 
Áureo Ribeiro (SD), par-
ticiparam de uma carreata 
em apoio a Katia e Cristia-
no, na tarde desta terça-fei-
ra (10) pelas ruas do centro 
da cidade.

 OTONI X GLAU-
CO - Não convidem para 
o mesmo ambiente o depu-
tado federal Otoni de Pau-
la (MDB) e o prefeito de 
Queimados, Glauco Kaizer 
(União Brasil). Ambos es-
tão numa verdadeira guerra 
de narrativas e troca de far-
pas nas redes sociais, e tam-
bém pelas ruas do municí-
pio da Baixada Fluminense. 
Otoni, que apoia o oposi-
tor de Glauco, o deputado 
federal Max Lemos (PDT), 
anda fazendo críticas seve-
ras ao atual prefeito, que tem 
o rebatido nas redes sociais. 
Em mais um epísódio da bri-
ga,  Otoni questionou uma 
emenda parlamentar de R$ 
20 milhões de reais que des-
tinou ao município. Glau-
co o rebateu nas redes e, para 
dar o troco, Otoni fez pior: 
subiu na tribuna da Câmara 
dos Deputados, e engrossou 
as denúncias feitas por ve-
readores sobre um esquema 
de irregularidades em mar-
cações de consultas na saú-
de municipal, com a possível 
anuência da então secretária 
de Saúde do governo Glau-
co, Marcelle Nayda.

PINGA-FOGO

Os defensores da anistia para os que 
tentaram dar um golpe de Estado procu-
ram omitir a gravidade dos crimes come-
tidos pelos que articularam, estimularam, 
fi nanciaram e atuaram para implantar uma 
nova ditadura no país. O 8 de Janeiro não 
pode ser reduzido a um desvario de idosos 
de Bíblia nas mãos.

Não dá pra anistiar os que invadiram e 
depredaram sedes de poderes, foram para a 
frente de instalações militares para tentar 
subverter as Forças Armadas, elaboraram 
interpretações falsas da Constituição, quase 
mataram policiais, rechaçaram o resultado 
das urnas, patrocinaram as movimentações, 
interromperam estradas, quase explodiram 
um caminhão-tanque no aeroporto de Bra-
sília. 

O 8 de Janeiro não foi algo isolado, mas 

o resultado de um processo. Ainda é preciso 
apurar o papel efetivo do então presidente 
Jair Bolsonaro no golpe, mas é inegável que 
muitas pistas apontam para ele e para auxi-
liares diretos, como o general Braga Netto 
e o almirante  Almir Garnier Santos, que 
comandava a Marinha.

Estes, de acordo com as investigações, 
tiveram papel decisivo na trama golpista, 
mas muitos outros militares, entre eles, ofi -
ciais-generais, foram, na melhor da hipóte-
ses, coniventes com a tentativa de quebra da 
institucionalidade.

Nada pode justifi car a insistência com 
que o então ministro da Defesa, general 
Paulo Sérgio Nogueira, desacatou a Justiça 
Eleitoral. A permissão para que manifes-
tantes ocupassem áreas militares, diante 
de quartéis, para pedir golpe não pode ser 

banalizada. 
A punição aos que participaram da ten-

tativa golpista é fundamental para que nun-
ca mais o país volte a fl ertar com a quebra 
da democracia. As quarteladas, presentes 
em toda a história republicana, precisam 
ser descartadas e isso só ocorrerá com o 
julgamento, condenação e cumprimento 
de pena por parte dos culpados, civis ou 
militares.

É preciso que todos passem a pensar 
nas consequências de seus atos. Já passou da 
hora de o país acabar com a lógica que faz 
com que funcionários públicos fardados 
achem, há mais de um século, que encar-
nam uma espécie de consciência moral da 
Nação e que, portanto, podem impor suas 
vontades com as armas que lhe foram entre-
gues pela população. 

Nos dois últimos anos do mandato de 
Bolsonaro, o país voltou a ser assombrado 
pelo fantasma da tutela militar. É só confe-
rir a quantidade de notas ofi ciais em que co-
mandantes das Forças Armadas reiteravam 
suposto compromisso com a democracia. 
Numa democracia enraizada, militares se-
quer ousam emitir documentos desse teor, 
isso é impensável em países como Estados 
Unidos, França, Reino Unido e Portugal.

Mais do que ameaçar a posse de um 
presidente eleito, a trama golpista represen-
tou uma ameaça à liberdade de pensamento 
e à integridade física de milhões de brasilei-
ros — é só ver o que ocorre na Venezuela. 
O exemplo do país vizinho reforça que a 
democracia precisa ser defendida indepen-
dentemente do viés ideológico dos gover-
nantes. 

Por lá, o chavismo conseguiu algo re-
centemente ensaiado por aqui, a cooptação 
das mais altas patentes militares, um pro-
cesso que hoje garante a ditadura de Nico-
lás Maduro, que agora tenta se consolidar 
com a fraude eleitoral.

É razoável discutir penas aplicadas a 
alguns dos condenados, mas vale lembrar 
que as punições mais pesadas tiveram 
como base artigos de lei sancionada por 
Bolsonaro. Preveem até oito e doze anos de 
cadeia para os que tentarem — basta ten-
tar —, com emprego de violência ou grave 
ameaça, respectivamente, abolir o Estado 
Democrático de Direito e depor governo 
legitimamente constituído. O artigo  que 
pune quem incita militares contra os po-
deres constitucionais também está nessa lei, 
que precisa ser cumprida.

Fernando Molica

Golpe não é anistiável

Fotos Fernando Alvim/Clube de Engenharia

O novo presidente do Clube de Engenharia, Francis Bogossian

Nova Diretoria do Clube de 
Engenharia empossada

Com os dois andares do auditó-
rio cheio, foi realizada na noite de 
segunda-feira (9), a cerimônia de 
posse da nova Diretoria do Clube 
de Engenharia, no Centro do Rio de 
Janeiro. O novo presidente, Francis 
Bogossian, foi eleito com 76% dos 
votos dos sócios do clube. Na 1ª e 
2ª vice-presidência, o engenheiro de 
produção Fernando Peregrino e en-
genheira nuclear Olga Simbalista, 
respectivamente.

“Voltei a disputar a eleição do 
CLUBE devido ao que chamo de 
“uma conjunção astral”. Os astros 
são os Ex-Presidentes do clube, to-
dos eles combatentes notáveis pela 
engenharia, e o atual Presidente, 
Márcio Girão, que abriu mão da 
própria candidatura para me permi-
tir a oportunidade de retomar mi-
nha incessante luta pela soberania 
da Nação, da qual a engenharia é 
mola propulsora”, ressaltou Francis 
Bogossian, durante seu discurso.

“Este momento, com a nossa 
eleição, nos abre a oportunidade 
de falar à sociedade e, em particu-
lar, aos engenheiros, destacando os 
pontos de atenção para que o Brasil 
retome a sua trajetória de avanços 
tecnológicos”, finalizou.

Entre os presentes, compuse-
ram a mesa da posse: Aloísio Mer-
cadante, pres. do BNDEs; Celso 
Pansera, presidente da FINEP; o 
reitor UFRJ, Roberto Medronho, 
representando os demais reitores 
presentes: deputada federal Bene-
dita da Silva; a diretora de Explora-
ção e Produção da Petrobras Sylvia 
Anjos; os almirantes-de-esquadra, 
ex-comandantes da Marinha do 
Brasil, Júlio Soares de Moura Neto 
e Leal Ferreira; e o ex-presidente 
Márcio Girão. 

Na ocasião, a ministra da Ciên-
cia, Tecnologia e Inovações, Luciana 
Santos, enviou vídeo, que foi exibi-
do, parabenizando Francis. Na pla-
teia, o pai do pré-sal, Guilherme Es-
trella, conselheiro eleito, assim como 
o conselheiro Jose Luiz Alquéres. 
Outro eleito conselheiro foi o almi-
rante Othon Pinheiro da Silva, ex-
-presidente da Eletronuclear, muito 
homenageado em todos os discursos. 

Também estiveram presen-
tes Márcio Pochmann, presidente 
do IBGE; presidentes do CREA, 
SENGE, FISENGE, de várias aca-
demias, CNPQ, AEERJ; Jorge Bit-
tar, da Fundação Perseu Abramo; 
o jornalista Leonardo Attuch, pro-
prietário do Brasil 247, veio de São 
Paulo; o ex-ministro Roberto Ama-
ral; os deputados Luiz Paulo Corrêa 
da Rocha e Marta Rocha; entre ou-
tros que prestigiaram a cerimônia. 

Confira na íntegra o discurso de 
posse do presidente Francis Bogos-
sian no site do Correio da Manhã, 
em Coluna Magnavita.

Fernando 
Peregrino (1º 
voce-presidente); 
a deputada 
Benedita 
da Silva; o 
presidente 
do Clube de 
Engenharia, 
Francis 
Bogossian e 
Hildegard Angel

O evento foi realizado na noite de terça-feira (9), 
no auditório do Clube de Engenharia, no Rio

O presidente do BNDES, Aloísio Mercadante, durante seu discurso na cerimônia

Denise Alves, 
engenheira fl orestal, 
pela primeira vez 
uma mulher foi a 
conselheira mais 
votada

Wagner Victer, Aloísio Mercadante, Yara Nagle, 
Francisco Victer e Guilherme Estrella

Júlio Villas Boas, Benedita, 
Girão, Peregrino e Francis

Francis Bogossian ladeado por Fernando 
Peregrino (e) e Márcio Girão (d)
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CCJ adia votação de anistia 
a condenados por 8/01
Estratégia governista deve adiar para depois das eleições

Por Gabriela Gallo

A Comissão de Constitui-
ção e Justiça (CCJ) da Câmara 
dos Deputados adiou a discus-
são do Projeto de Lei (PL) nº 
2858/2022, que concede anis-
tia a todos os presos envolvidos 
em atos antidemocráticos no 
período eleitoral de 2022. Ini-
cialmente o projeto seria vota-
do nesta terça-feira (10), mas 
foi adiado já que, por falta de 
acordo entre governo e oposi-
ção, a comissão não conseguiu 
discutir o tema antes início da 
Ordem do Dia do Plenário da 
Câmara. A presidente da CCJ, 
Caroline de Toni (PL-SC) 
tentará colocar o projeto em 
votação na quarta-feira (11) 
como item extrapauta. Mas a 
probabilidade é que projeto 
fique para depois das eleições 
municipais.

Desde o início, os parla-
mentares da base governista 
trabalharam para adiar ao má-
ximo a votação. E, com vários 
expedientes durante a sessão, 
acabaram conseguindo que o 
tempo passasse sem que o texto 
entrasse em análise. 

Pedido de vista
Considerando que o pro-

jeto seja anexado e aprovado 
como item extrapauta desta 
quarta, a expectativa é que, 
após a leitura do parecer, a base 
governista encaminhe um pe-
dido de vista (mais tempo para 
análise do projeto). Assim, 
bastidores apontam que os 
membros da comissão esperam 
que a proposta só venha ago-
ra a ser votada pela CCJ após 
o primeiro turno das eleições 

municipais, em 8 de outubro.

Bate-bocas
A sessão de terça-feira foi 

calorosa e marcada por diversos 
momentos de bate boca entre 
governo e oposição, sendo ne-
cessárias diversas intervenções 
da presidente da comissão, de-
putada Caroline De Toni (PL-
-SC). Parlamentares da oposi-
ção defenderam a necessidade 
de anistia para os presos nos 
atos contra os três poderes, ci-
tando a morte de Cleriston da 
Cunha (conhecido como Cleu-
zão) como exemplo. 

Ele morreu na penitenciá-
ria de Brasília (Papuda) devi-
do um infarto fulminante, em 
novembro de 2023. Antes da 
sua morte, a defesa de Cleuzão 
solicitara que ele fosse solto por 
sofrer com uma série de comor-

bidades – decisão que não foi 
acatada pelo ministro do Su-
premo Tribunal Federal (STF) 
Alexandre de Moraes. A famí-
lia de Cleuzão estava presente 
na sessão e pediu justiça por sua 
morte.

Em uma “terceira via”, o de-
putado Arthur Maia (União-
-BA), que foi o presidente da 
Comissão Parlamentar de In-
quérito (CPI) que tratou dos 
atos antidemocráticos disse que 
não considera o que aconteceu 
em 8 de janeiro como uma ten-
tativa de golpe de Estado, mas 
reconheceu que foram cometi-
dos crimes no dia. 

“Nós do União Brasil temos 
deputados que querem votar a 
favor, outros que querem votar 
contra, mas uma coisa é certa: 
este não é o momento apropria-
do para este debate”, destacou.

8 de janeiro
O projeto original conce-

dia anistia a todos os que tives-
sem participado do que vem 
sendo classificado como atos 
antidemocráticos desde 30 de 
outubro de 2022. O texto subs-
titutivo do relator Rodrigo Va-
ladares (União-SE), no entan-
to, limitou o período ao dia 8 
de janeiro de 2023 até a data da 
vigência da lei. Neste dia, ocor-
reu a invasão e depredação dos 
prédios dos três poderes.

Antes, o projeto ampliava 
a anistia a qualquer “manifes-
tante, caminhoneiro, empre-
sário e todos os que tenham 
participado de manifestações 
nas rodovias nacionais, em 
frente a unidades militares ou 
em qualquer lugar do territó-
rio nacional” a partir do dia 30 
de outubro de 2022. 

Lula Marques/ Agência Brasil

Governistas conseguiram conter votação da anistia na CCJ

Elmar se encontra com Lula 
na disputa pela Câmara
Por Gabriela Gallo

Em meio às negociações por 
apoio nas eleições para a presi-
dência da Câmara dos Depu-
tados, o candidato pelo União 
Brasil e líder do partido, Elmar 
Nascimento (BA), se encontra-
rá com o presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) nesta quarta-
-feira (11). 

O encontro foi solicitado 
pelo parlamentar que, preteri-
do por seu antigo padrinho, o 
presidente da Câmara, Arthur 
Lira (PP-AL), tenta agora se 
recolocar no jogo buscando 
o apoio do governo. Lira ain-
da não declarou oficialmente 
quem apoiará, mas deu mostras 
de que poderia vir a se inclinar 
pela solução Hugo Motta (Re-
publicanos-PB). O nome do 
líder do Republicanos surgiu 
como eventual solução de con-
senso proposta pelo vice-presi-
dente da Câmara, Marcos Pe-
reira (Republicanos-SP).

Aliança
Após a desistência da can-

didatura de Marcos Pereira 
(Republicanos-SP) para apoiar 
a candidatura do colega de par-
tido, Hugo Motta ganhou um 
repentino e rápido protagonis-
mo para disputar o cargo, por 
ser considerado um candidato 
moderado e conciliador. Nem 
Elmar Nascimento nem o líder 
do PSD, Antônio Brito (BA), 
candidato apoiado pelo presi-
dente do seu partido, Gilberto 
Kassab, aceitaram, porém, a 
solução de consenso. O União 
Brasil e o PSD uniram, então, 
forças para tentar enfraquecer 
a candidatura do candidato do 

Republicanos. Pelo pacto que 
fizeram, Elmar e Brito se com-
prometem a apoiar aquele que 
até fevereiro, data da eleição, se 
mostrar com mais forças.

Numa prévia do encontro 
com Lula, na noite desta segun-
da-feira (9), Elmar e Brito se 
reuniram com o ministro da Se-
cretaria de Governo, Alexandre 
Padilha. Com eles, os dois mi-
nistros filiados ao União, Jusce-
lino Filho, das Comunicações, e 
Celso Sabino, do Turismo.

“Quando trabalhamos jun-
tos, conseguimos ir mais longe. 
Unidos por algo maior: o com-
promisso de construir um Brasil 
onde o diálogo e o entendimen-
to fazem a diferença”, escreve-
ram ambos os parlamentares em 
suas redes sociais.

Ponte governista
A ideia dos aliados é que os 

ministros atuem como a ponte 
para uma articulação entre os 
candidatos e o governo federal. 
Ficou acordado que Brito e El-
mar se apoiarão até que haja a 

definição de apenas um dos dois 
nomes para disputar como su-
cessor de Arthur Lira. 

Com a união das siglas, os 
dois partidos contam com ou-
tros quatro ministérios no Exe-
cutivo: Alexandre Silveira (Mi-
nas e Energia), André de Paula 
(Pesca) e Carlos Fávaro (Agri-
cultura) filiados ao PSD, e Wal-
dez Goés (Desenvolvimento 
Regional), que apesar de ser do 
PDT, foi indicado pelo senador 
Davi Alcolumbre (União-AP).

Dessa forma, a proposta dessa 
aliança é formar uma frente “pró-
-governo” – em oposição ao can-
didato Hugo Motta, que atual-
mente conta com o apoio dos 
partidos PP, PL e Republicanos.

Centrão
E com as surpresas nas ne-

gociações de apoio na disputa 
da presidência da Câmara, o 
Partido dos Trabalhadores (PT) 
pode vir a ganhar um protago-
nismo e sair da posição de coad-
juvante que parecia que teria. 
Com o Centrão dividido entre 

Elmar e Hugo Motta, poderá o 
governo e o PT serem decisivos, 
dependendo da escolha que fi-
zerem. Antes, a possibilidade de 
união dos partidos do Centrão 
deixava o PT e o governo perifé-
ricos na discussão. 

Para a reportagem, a especia-
lista em relações governamen-
tais da BMJ Gabriela Santana 
reiterou que essa diferença vai 
partir do próprio Lula, que deve 
considerar o apoio a um candi-
dato que garanta pautar e apro-
var mais projetos do governo do 
que Lira.

“Hugo Mota tem basica-
mente um apoio velado da 
oposição”, avalia a especialista, 
diante das conversas dele com 
o PL do ex-presidente Jair Bol-
sonaro. “Então, isso acende um 
alerta para o presidente Lula 
sobre a questão da governabi-
lidade. Ele precisa ter um can-
didato que garanta a ele que ele 
vai conseguir passar as pautas 
importantes para o governo 
ao longo desses próximos dois 
anos”, destacou Santana.

Gil Ferreira/Ascom-SRI

Elmar tenta se recolocar na disputa pela Câmara
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Pacto do PSD com União 
é outro capítulo

Na Câmara, o jogo vira 
o tempo todo

Padrinho Diálogo

Bloco

Brito

Motta

Elmar

“O Centrão virou centri-
nho”, provoca Elmar. E 
essa parece ser mesmo a 
chave do processo agora. 
A entrada de Hugo Motta 
no jogo rachou o Centrão. 
O Republicanos parece 
unir-se agora ao PL em 
torno de Motta. E União 
e PSD fizeram um pacto 
no qual Elmar e o líder do 
PSD, Antônio Brito (BA) 
se dão apoio recíproco: 

um apoiará o outro, aque-
le que até fevereiro se 
mostrar mais forte. Com 
o Centrão rachado, o PT, 
que antes era coadjuvan-
te, virou fiel da balança. 
Não tem força para fazer 
um candidato próprio, 
mas pode decidir o jogo. 
É por isso que Elmar irá 
a Lula. Mas, na verdade, 
quem talvez volte para o 
jogo é Antônio Brito.

A nova novela da TV Glo-
bo estreou esta semana 
com o slogan “O jogo vira 
o tempo todo”. No caso da 
novela, será preciso espe-
rar para ver se de fato ali 
haverá mesmo tantas re-
viravoltas quanto o slogan 
promete. Desenrola-se, 
no entanto, uma novela 
na Câmara dos Depu-
tados que parece já en-
tregar tais emoções. Na 
sucessão de Arthur Lira 
(PP-AL) no comando da 

Casa, ‘o jogo vira o tem-
po todo”. Na quarta-feira 
(11), o líder do União Brasil, 
Elmar Nascimento (BA), 
terá uma reunião com 
o presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva. Ficou claro, 
então, que Elmar de fato 
não desistiu do jogo de-
pois da entrada na corrida 
do líder do Republicanos, 
Hugo Motta (PB). E o fato 
de Elmar resolver conver-
sar com Lula em busca de 
apoio é outra reviravolta. 

Magoado com Lira por ter 
acenado apoio a Motta, El-
mar sai em uma inusitada 
busca de outro padrinho 
para a sua candidatura. E 
é curioso que ele, antes 
de discurso tão indepen-
dente, vá tentar buscar 
novo abrigo justamente 
em Lula, em seu governo 
e no PT. 

Nesse sentido, é curiosa 
uma declaração dada por 
Elmar ao jornal Estado 
de São Paulo. “Estamos 
construindo um centro 
democrático”, disse ele. 
“Nós queremos abrir um 
diálogo que estava inter-
ditado”. Interditado por 
quem? Por Arthur Lira e 
seus interesses até então?

Como declara o próprio 
Elmar, pode estar nascen-
do um novo bloco, mais 
próximo do governo. O 
que poderia dar a Lula a 
partir do ano que vem um 
pouco mais de tranquili-
dade, numa composição 
em que consiga ficar me-
nos refém do que ficou 
com Lira. 

Elmar nunca foi o nome 
preferido do governo. Ao 
contrário de Antônio Bri-
to. Segundo o Radar do 
Congresso, ferramenta do 
site Congresso em Foco 
que mede as atuações 
parlamentares, os dois se 
assemelham na taxa de 
governismo, mas Brito é 
mais fiel que Elmar.

Motta está fora do páreo? 
Certamente, não. Mas 
também fica obrigado a 
fazer seus movimentos. A 
avaliação no PSD é que o 
jogo não está tão jogado 
quanto parecia quando 
Marcos Pereira (Republi-
canos-SP) abriu mão de 
sua candidatura em favor 
de Motta. 

Brito votou com o go-
verno em 92% dos casos. 
Elmar, em 87%. Brito, 
porém, tem ainda outro 
trunfo: foi contrário ao 
impeachment da ex-pre-
sidente Dilma Rousseff. O 
PSD, então, agora acredi-
ta que ele possa crescer 
caso fique honrado o pac-
to com o União Brasil.

Vinicius Loures/Câmara dos Deputados

Mario Agra/Câmara dos Deputados

Brito avalia estar de volta ao páreo

Pacto entre União e PSD pode enfraquecer Motta

POR RUDOLFO LAGO
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Nova ministra é acusada 
de superfaturamento

Por Karoline cavalcante

É uma crise sem fim. A nova 
ministra dos Direitos Huma-
nos e Cidadania, Macaé Evaris-
to (PT), é ré em um processo 
que apura superfaturamento 
na compra de kits de uniformes 
escolares quando era secretária 
de Educação de Belo Horizon-
te, em 2011, durante a gestão 
do ex-prefeito Márcio Lacerda 
(PSB). As informações são do 
jornal O Estado de São Paulo.

Quando foi secretária de 
Estado de Educação no go-
verno de Fernando Pimentel 
(PT), entre 2015 e 2018, Eva-
risto também foi acionada ju-
dicialmente por supostamente 
cometer irregularidades simila-
res. Porém, em um acordo com 
o Ministério Público de Minas 
Gerais (MPMG), o processo 
foi encerrado.

A mineira foi anunciada 
nesta segunda-feira (9) pelo 
presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) para substituir 
o advogado e sociólogo Silvio 
Almeida, que foi demitido do 
comando da pasta na última 
sexta-feira (6), por denúncias 
de assédio sexual e moral. O 
governo quis substituí-lo com 
rapidez para estancar a crise. 
Mas a divulgação dos casos de 
superfaturamento acrescenta 
novo capítulo à situação.

Responsabilidade
Procurada pelo Correio da 

Manhã, a assessoria de impren-
sa da nova ministra esclareceu 
que a responsabilidade do pro-
cesso licitatório da época não 
coube a Macaé, e sim por uma 
comissão externa de licitação.

“Todas as fases do certame 
foram conduzidas por uma co-
missão de licitação, que não era 
vinculada à Secretaria Munici-

pal de Educação. A contrata-
ção realizada por essa comissão 
foi devidamente validada pela 
Procuradoria do Município de 
Belo Horizonte antes de o re-
sultado ser apresentado. Após 
a conclusão do certame pela 
comissão de licitação, e sua 
validação pela procuradoria da 
Prefeitura de Belo Horizonte. 
O cargo de secretária não me 
permitia discricionariedade 
para optar pela compra dos 
produtos em empresa diversa 
da vencedora da licitação”, ex-
plicou Evaristo, em nota.

A defesa da petista contes-
tou a ação e Macaé pontuou 
que sempre colaborou com a 
Justiça “de forma engajada”.

“Sigo tranquila e conscien-
te do meu compromisso com 
a transparência e correta gestão 
dos recursos públicos. Desta-
co ainda que sempre colaborei 
com a Justiça de forma enga-
jada, reafirmando meu com-
promisso com a transparência, 
responsabilidade e defesa do 
interesse público”, completou.

Processos
Segundo o Estadão, em 

2022, Evaristo realizou um 
acordo de não persecução cí-
vel, comprometendo-se a pa-
gar a multa de R$ 10,4 mil para 
resolver 13 processos sobre im-
probidade administrativa rela-
cionados à compra de carteiras 
escolares – o valor estipulado 
corresponde à época ao salá-
rio mensal que recebia como 
secretária. Apesar de o acordo 
não detalhar valores superfatu-
rados, o Ministério Público de 
Minas Gerais (MPMG) iden-
tificou “sobrepreço” na licita-
ção envolvida.

O processo atual está ligado 
a uma licitação de 2011 para 
adquirir cerca de 190 mil kits 
de uniformes escolares, quando 
Macaé ocupava o posto de se-
cretária municipal de Educação 
de Belo Horizonte. O MPMG 
destacou que a empresa ven-
cedora, Diana Paolucci S/A 
Indústria e Comércio, estava 
impedida de participar de li-
citações devido a problemas 

anteriores com a Prefeitura e 
o Corpo de Bombeiros de São 
Paulo. Além de uma segunda 
irregularidade quanto ao su-
perfaturamento dos uniformes. 
Enquanto outros órgãos públi-
cos tinham preços máximos de 
até R$ 67,51 e R$ 77,31, a Se-
cretaria de Educação pagou R$ 
84,71 e R$ 89,01 por kit, resul-
tando em uma diferença total 
de R$ 3,1 milhões, o que equi-
vale a R$ 6,5 milhões com as 
atualizações monetárias atuais.

A nova ministra fez na 
terça-feira (10) discurso des-
pedindo-se dos colegas na As-
sembleia Legislativa de Minas 
Gerais.

Ela foi escolhida para subs-
tituir Sílvio Almeida, demitido 
na sexta-feira (6) pelo presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva 
depois que surgiram denúncias 
de assédio sexual e moral con-
tra ele. Entre as vítimas, estava 
a ministra da Igualdade Racial, 
Anielle Franco, que, em con-
versa com Lula e outros minis-
tros, confirmou os episódios. 

Macaé Evaristo foi indicada para assumir os Direitos Humanos
Alexandre Netto/ALMG

Macaé afirma que não teve responsabilidade na licitação

Por Karoline cavalcante

O juiz Diego Câmara, da 
17ª Vara Federal da Justiça 
do Distrito Federal, conde-
nou nesta segunda-feira (9) 
o governo federal a pagar R$ 
15 mil ao ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL) e à ex-primei-
ra-dama Michelle Bolsonaro 
por danos morais no caso do 
suposto desaparecimento dos 
móveis do Palácio da Alvora-
da, quando Lula acusou o ex-
-presidente de sumir com as 
peças. Mais tarde, descobriu-se 
que os itens estavam em um 
depósito do governo.

Após a localização dos itens 
desaparecidos, o casal Bolso-
naro entrou com uma ação no 
Tribunal de Justiça do Distrito 
Federal contra Lula, pedindo 
uma indenização de R$ 20 mil 
por danos morais, e, em três 
medidas, a defesa pediu que o 
atual presidente se pronuncie 
“na mesma proporção do dano 
que realizou”. 

A retratação deveria incluir 
uma coletiva de imprensa ofi-
cial no Palácio da Alvorada; 
uma entrevista sobre o tema na 
GloboNews e uma publicação 
nos canais oficiais de comuni-
cação do governo federal.

Parcialmente
A sentença de Diego Câma-

ra, porém, acatou parcialmente 
as reivindicações do ex-presi-
dente. Foi determinada a multa 
no valor de R$ 15 mil para o 
governo Lula — que será paga 

pela União — e foi excluída a 
necessidade de retratação. 

O juiz entendeu que as in-
formações que desmentiam a 
denúncia já teriam sido veicula-
das pela imprensa.

“Como bem se vê, portan-
to, a narrativa fática ventilada 
denota que os esclarecimen-
tos alcançados na seara admi-
nistrativa acerca do paradeiro 
dos bens patrimoniais foram 
oportunamente divulgados 
no sítio eletrônico do Gover-
no Federal e também recebe-
ram cobertura jornalística nos 
principais canais de comuni-
cação”, disse o juiz na decisão.

Recurso
A reportagem entrou em 

contato com o Palácio do Pla-
nalto e com a Advocacia-Geral 
da União. A AGU informou 
que vai recorrer da decisão.

Segundo informações da 
Casa Civil, via Lei de Acesso 
à Informação, a Presidência da 
República adquiriu seis itens 
novos para o Palácio da Alvo-
rada depois do suposto “sumi-
ço” dos móveis no valor total 
de R$ 196.770,00. 

O governo justificou essa 
alta despesa alegando a neces-
sidade de substituir os itens 
ausentes com peças de alta 
gama, o que gerou controvér-
sia e questionamentos sobre 
a necessidade e adequação. 
Parecia que o governo cria-
ra a denúncia do sumiço dos 

móveis para justificaras novas 
compras. 

Entenda
Segundo informações da-

das no início do atual governo, 
após a saída do ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL) do Palácio 
da Alvorada, em 2022, 261 mó-
veis teriam desaparecido.

Na primeira semana de seu 
mandato, o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) e a 
primeira-dama Janja destaca-
ram problemas sérios no Pa-
lácio, incluindo infiltrações e 
janelas quebradas, além do de-
saparecimento dos móveis. Em 
janeiro de 2023, durante um 
café da manhã com jornalistas, 
Lula levantou a hipótese de que 
as peças poderiam ter sido leva-
das por Bolsonaro.

“O quarto que tinha cama já 
estava sem cama. Não sei como 
fizeram isso, se era coisa pessoal 
do casal, mas levaram tudo. 
Estamos agora cuidando da re-
paração, pois isso é patrimônio 
público e deve ser preservado”, 
afirmou na ocasião o presidente.

Porém, em março de 2024, 
a Secretaria de Comunicação 
Social da Presidência da Repú-
blica informou que a mobília 
foi integralmente encontrada 
em “dependências diversas” da 
Presidência, não somente no 
Palácio da Alvorada, e que par-
te deles foram “abandonados 
em depósitos e sem controle”. 

A busca dos móveis supos-
tamente desaparecidos foi en-
cerrada em setembro de 2023.

Governo lula é condenado 
a indenizar casal Bolsonaro

Foto: Ricardo Stuckert / PR

Lula acusou casal Bolsonaro de sumir com móveis 

CORREIO BASTIDORES

Nunes voltará a atacar 
Guilherme Boulos

Voepass vai à Justiça para 
pagar rescisão de copiloto

Discordância Despacho

Furto no STF

Novos rumos

Sem resposta

Prós e contras

Integrantes da campanha 

de reeleição do prefeito 

paulistano, Ricardo Nunes 

(MDB), querem que ele 

volte a bater em Guilher-

me Boulos (Psol). Nos úl-

timos dias, o emedebista 

concentrou seus ataques 

em Pablo Marçal (PRTB), 

seu principal adversário 

pelos votos conservado-

res e bolsonaristas.

A conquista de três pon-

tos na última pesquisa 

Datafolha e nova crise 

entre Marçal e Jair Bol-

sonaro deram fôlego ao 

prefeito e alertaram seu 

entorno para a necessida-

de de evitar bater apenas 

na direita. 

O foco excessivo no candi-

dato do PRTB poderia até 

irritar os eleitores que re-

jeitam a esquerda de ma-

neira radical.

A Voepass ingressou no 

dia 19 com ação para pa-

gar, via Justiça do Traba-

lho, as verbas relativas à 

rescisão do contrato de 

trabalho do copiloto Hum-

berto de Campos Alencar 

e Silva, morto no aciden-

te com o ATR-72-500. O 

avião caiu no dia 9 de 

agosto em Vinhedo (SP).

Segundo despacho 

assinado no dia 20 pela 

juíza Paula Rodrigues de 

Araujo Lenza, do Tribunal 

Regional do Trabalho em 

Ribeirão Preto (SP), a Pas-

saredo (nome oficial da 
empresa) pretende “obter 

o decreto de extinção de 

sua obrigação às verbas 

rescisórias devidas ao em-

pregado falecido”. 

De acordo com infor-

mações disponíveis na 

página do TRT da 15a Re-

gião, o valor da causa — 

chamada de ação de con-

signação em pagamento 

— é de R$ 14.888,27. 

Essa ação costuma ser 

proposta pelo devedor 

quando o credor se recu-

sa a receber uma quantia, 

geralmente por discordar 

do seu valor. Procurada, 

a Voepass disse que as 

tratativas com as quatro 

famílias dos tripulantes 

“seguiram os trâmites tra-

balhistas legais”.

No despacho, a juíza deu 

prazo de cinco dias para o 

depósito da quantia que 

a Voepass alega dever ao 

copiloto. Mandou tam-

bém citar  o sucessor de 

Alencar e Silva para que 

comprove ser o depen-

dente legal e se manifeste 

sobre o valor a ser deposi-

tado pela empresa.

Tribunal constitucional, 

o STF teve que decidir se 

absolveria um homem 

condenado por furtar, em 

Pouso Alegre (MG), um 

rádio e um pen drive  — 

bens que valiam, no total, 

R$ 60. Com base no prin-

cípio da insignificância, o 
réu acabou absolvido pela 

Segunda Turma.

Marcado para o próximo 

domingo, o debate da TV 

Cultura deverá marcar o 

início da nova fase de Nu-

nes. Isso, se as pesquisas a 

serem divulgadas hoje e 

amanhã — Quaest, Atlas 

e Datafolha — não trouxe-

rem nenhuma novidade 

que determine uma nova 

mudança de rumos. 

O ministro Nunes Mar-

ques não respondeu a 

um questionamento fei-

to via assessoria do STF. 

A coluna perguntou se 

ele conhece José André 

da Rocha, dono da Vai de 

Bet, foragido da Justiça. 

Os dois estiveram na festa 

de aniversário de Gustta-

vo Lima, na Grécia.

A briga entre Bolsonaro e 

Marçal reacendeu em Nu-

nes a esperança de herdar 

votos de eleitores do ex-

-presidente. E gerou algu-

ma preocupação de ficar 
associado ao radicalismo 

bolsonarista. Mas diante 

do risco de ficar fora do 
segundo turno, esse virou 

um problema menor.

Fernando Frazão/Agência Brasil

Reprodução/Redes sociais

Esquerda no alvo do prefeito paulistano

Humberto Alencar e Silva morreu no acidente

POR FERNANDO MOLICA
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Câmara dos Deputados aprova 

projeto de desoneração fiscal

Operação da PF busca 
suspeitos de crimes digitais

CORREIO ECONÔMICO

Origem ilícita Uma organização

Deflação

Só em 2024 

Alimentos

Compensações

Após ter sido aprovado 
pelo Senado, o proje-
to de lei, em regime de 
urgência que garante a 
desoneração da folha de 
pagamento de empresas 
de 17 setores econômi-
cos intensivos em mão 
de obra, e prefeituras de 
até 156 mil habitantes), 
até o final deste ano, pas-
sou pelo crivo da Câmara 
dos Deputados, nessa se-

gunda-feira (9).  
Com a desoneração, 

grandes empregadores’ 
passarão a contar com 
alíquotas de 1% a 4,5% so-
bre a receita bruta, o que 
implica redução de cus-
tos com contratações nos 
setores têxtil, calçados, 
construção civil, call cen-
ter, comunicação, fabrica-
ção de veículos, tecnolo-
gia e transportes.

Sob a suspeita de mo-
vimentar mais de R$ 55 
bilhões em criptoativos, 
desde setembro de 2021, 
a Polícia Federal (PF), com 
apoio da Receita Fede-
ral, deflagrou, nessa ter-
ça-feira (10), a Operação 
Niflheim, com o objetivo 
de desarticular três gru-
pos criminosos que atu-
am no mercado digital. 
Investigações apontaram 
indícios de lavagem de di-
nheiro e envio de divisas 

ao exterior (Estados Uni-
dos, Hong Kong, Emira-
dos Árabes e China). 

Estão sendo cumpridos 
oito mandados de prisão e 
19 de busca e apreensão 
em Caxias do Sul (RS), São 
Paulo (SP), Fortaleza (CE) 
e em Brasília (DF), além 
do bloqueio de valores 
em contas bancárias e de 
criptomoedas dos inves-
tigados, que somam R$ 
9 bilhões, além do arresto 
de veículos e imóveis.

Entre as conclusões da 
investigação, a PF des-
cobriu que os grupos 
criminosos atuavam em 
diversas operações finan-
ceiras, que se caracteriza-
vam pela origem ‘ilícita’ 
do recurso, por “clientes” 
do tráfico de drogas e do 
contrabando, além de uso 
de empresas de fachada.

Por atuarem de forma 
organizada e manterem 
relações entre si, os gru-
pos criminosos podem 
ser considerados pela PF 
uma única organização 
criminosa, atuando em 
localidades diversas, que 
vão desde Caxias do Sul, 
no Rio Grande do Sul, a 
Orlando,  (EUA).

A exemplo do recuo re-
gistrado no IPCA, o INPC 
(Índice Nacional de Pre-
ços ao Consumidor) – que 
mede a variação da cesta 
de compras para famílias 
com renda até cinco sa-
lários mínimos – apresen-
tou deflação de 0,14% em 
agosto, depois de avançar 
0,26%, no mês anterior. 

A matéria legislativa, na 
verdade, só deverá man-
ter a validade até o final 
deste ano, pois, a partir de 
2025, tem início um esca-
lonamento crescente da 
contribuição sobre a folha 
de pagamento, que pas-
sara a 5%; de 10% em 2026, 
de 15% em 2027, até che-
gar a 20% em 2028.

Devido ao efeito deflacio-
nário no mês passado, o 
INPC agora acumula va-
riação de 2,80% no ano e 
3,71% em 12 meses, con-
forme dados do Instituto 
Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE). Para o 
resultado, pesou o recuo 
de 0,63% dos produtos 
alimentícios. 

Entre as medidas de 
compensações, face à 
desoneração fiscal, desta-
que para: repatriação de 
recursos depositados no 
exterior, mediante paga-
mento de IR, sem neces-
sidade de trazer recursos 
para o Brasil, mas regula-
rizá-los, e atualização do 
valor de bens imóveis.

Divulgação

Divulgação

Alívio tributário a empresas só deve durar este ano

Operação combate crimes que somam R$ 55 bilhões

Pela primeira vez, em mais 
de um ano, IPCA deflaciona
Indicador de inflação cai 0,02% em agosto, ante alta de 0,38%, em julho

Por marcello Sigwalt

Primeiro resultado nega-
tivo do ano (e desde junho de 
2023, quando houve queda de 
0,08%), o IPCA (Índice Nacio-
nal de Preços ao Consumidor 
Amplo) apresentou deflação de 
0,02% em agosto, o que repre-
senta um recuo de 0,40 ponto 
percentual (p.p.) ante o mês 
anterior, que havia crescido 
0,38%. Os dados foram divul-
gados, nessa terça-feira (10) 
pelo IBGE (Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística).

O ‘tombo’ no indicador 
foi fortemente influenciado 
pela retração da Habitação 
(-0,51%), a reboque das re-
duções nos preços da energia 
elétrica residencial (-2,77%), 
e Alimentação e bebidas 
(-0,44%) que, por sua vez, refle-
tiu a segunda queda consecuti-
va da alimentação no domicílio 
(-0,73%). No acumulado do 
ano, o IPCA soma 2,85% e e 
4,24% nos últimos 12 meses. 

Ao destacar a relevância do 
efeito da mudança, para verde, 
da bandeira tarifária de energia 

para a retração do grupo habi-
tação, o gerente da pesquisa, 
André Almeida, comenta que 
“a principal influência veio de 
energia elétrica residencial, 
com o retorno à bandeira tari-
fária verde em agosto, onde não 
há cobrança adicional nas con-
tas de luz, após a mudança para 
a bandeira amarela em julho”.

No caso específico do gru-
po de Alimentação e bebidas 
(-0,44%), a alimentação no 
domicílio (-0,73%) teve o se-
gundo recuo consecutivo, após 
cair 1,51% em julho. Também 
recuaram os preços da bata-
ta inglesa (-19,04%), do to-
mate (-16,89%) e da cebola 
(-16,85%). A respeito de tal de-

sempenho, Almeida comenta 
que “o principal fator que con-
tribuiu para a queda nos pre-
ços foi uma maior oferta des-
ses produtos no mercado por 
conta de um clima mais ameno 
no meio do ano, que favorece 
a produção desses alimentos, 
com maior ritmo de colheita e 
intensificação de safra”. 

Divulgação

Continuidade do ‘aperto monetário’ deve estar no cerne da deflação do IPCA

Por marcello Sigwalt

A surpreendente deflação 
de 0,02% do IPCA (Índice Na-
cional de Preços ao Consumi-
dor Amplo) em agosto voltou a 
elevar o grau de incerteza, entre 
economistas, quanto ao com-
portamento do Banco Central 
(BC) com relação à Selic (taxa 
básica de juros) – atualmente, 
no patamar de 10,5% ao ano – 
no curto prazo. 

Em que pese à previsível 
pressão sobre os preços, nessa 
reta final do ano, o entendi-
mento dominante é de que a 
autoridade monetária deverá 
manter ‘cautela’ em relação aos 
juros básicos, tendo em vista a 
mudança recente de viés do in-
dicador inflacionário. 

Neste aspecto, a avaliação 
de especialistas é no sentido 
de que os diretores do BC de-
vem ponderar muito, ante da-
dos que apontam a perspectiva 
de inflação mais suave, ainda 

que ‘desancoradas’ e acima da 
meta inflacionária fixada pelo 
Conselho Monetário Nacional 
(CMN), pois estas, no momen-
to, encostam no teto de 4,5%. 

Ainda assim, persiste a ex-
pectativa de que o Comitê de 
Política Monetária (Copom) 
deverá promover uma alta da 

Selic, na reunião que realiza, na 
próxima semana. No entanto, 
não está descartada a hipótese 
de manutenção da taxa básica, 
face ao viés de baixa dos índices 
de preços. 

 Ao considerar que a per-
formance do IPCA de agosto 
foi bastante positiva, tanto 

do ponto de vista qualitativo, 
quanto do qualitativo, o eco-
nomista sênior do Inter, André 
Valério comenta: “Observou-se 
um recuo de todas as pressões 
observadas em julho, notada-
mente do núcleo e da inflação 
de serviços, o que diminui o re-
ceio de uma retomada do pro-
cesso inflacionário”.

Realista, o economista do 
Inter entende que o resultado 
de hoje (10) ‘não foi bom’ o su-
ficiente para retirar as pressões 
sobre o BC. “Apesar de acredi-
tamos que não faz sentido subir 
juros nesse contexto, a desanco-
ragem das expectativas inflacio-
nárias nos últimos meses terá 
maior peso sobre o processo de-
cisório do Copom”, argumenta.

Valério destaca, ainda, que, 
no mês, a média dos núcleos 
da inflação desacelerou para 
0,24%, retornando ao nível de 
junho, “sugerindo que a piora 
observada em julho possa ter 
sido algum fator sazonal”. 

Comportamento deflacionário afeta Selic
Divulgação

Ante à queda inflacionária, viés da Selic passou a ser enigma

Petrobras ‘derrete’ e bolsa perde 0,30%

Baixa na alimentação foi determinante

O dólar fechou em forte 
alta de 1,32% nesta terça-feira 
(10), a R$ 5,653, com inves-
tidores repercutindo os possí-
veis impactos na trajetória dos 
juros brasileiros após os dados 
do IPCA (Índice de Preços ao 
Consumidor Amplo), indica-
dor oficial da inflação do país.

A moeda ainda se valorizou 
globalmente em sinal de caute-
la dos investidores, em meio à 
queda de commodities no ex-
terior e antes da divulgação de 

dados de inflação dos Estados 
Unidos.

Já a Bolsa perdeu 0,30%, aos 
134.319 pontos, em pregão em-
balado pela queda dos papéis da 
Petrobras e da Vale.

Os preços ao consumidor 
tiveram queda (deflação) de 
0,02% em agosto, segundo da-
dos divulgados pelo IBGE (Ins-
tituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística). A expectativa do 
mercado era de leve variação 
positiva de 0,01%, de acordo 

com a agência Bloomberg.
É a primeira redução na 

inflação desde junho de 2023, 
quando a baixa havia sido de 
0,08%. Segundo o IBGE, o 
novo resultado foi influencia-
do pelas quedas dos preços da 
energia elétrica residencial e de 
alimentos.

Com os dados de agosto, o 
IPCA passou a registrar uma 
inflação menor, de 4,24%, no 
acumulado de 12 meses. É uma 
desaceleração ante a taxa de 

4,5% até julho.
O resultado vem em um 

momento de grande atenção 
sobre os próximos passos do 
BC (Banco Central) em re-
lação à taxa básica de juros do 
Brasil, a Selic, atualmente em 
10,50% ao ano.

Desde a reunião do Copom 
em julho, dirigentes da autori-
dade monetária têm reiterado 
que um novo ciclo de aperto 
está à mesa para levar a inflação 
de volta ao centro da meta.

No campo das elevações 
dos alimentos, o destaque cou-
be ao mamão (17,58%), a ba-
nana-prata (11,37%) e o café 
moído (3,70%).

Abaixo da variação anterior 
(0,39%), a alimentação fora do 
domicílio cresceu 0,33%, em 
que o subitem lanche desace-
lerou de 0,74% em julho para 
0,11% em agosto, enquanto 
a refeição acelerou de 0,24% 
para 0,44%.

Por sua vez, o grupo Trans-

portes (0,00%) ficou estável, 
em grande parte, em decorrên-
cia de movimentos de preços, 
em sentidos opostos, de seus 
principais subitens, com al-
tas em combustíveis (0,61%), 
gás veicular (4,10%), gasolina 
(0,67%) e óleo diesel (0,37%), 
enquanto o etanol recuou 
0,18% e as passagens aéreas 
‘encolheram 4,93%.

“A queda no preço das pas-
sagens aéreas em agosto pode 
ser explicada por um movimen-

to contrário ao observado em 
julho, mês de férias escolares, 
quando as passagens aéreas são 
mais demandadas por conta de 
viagens que as famílias reali-
zam”, conclui Almeida.

Sete localidades registraram 
variações positivas e oito, nega-
tivas: A maior delas foi em Por-
to Alegre (0,18%), devido à alta 
na passagem aérea (21,59%), e a 
menor de -0,54% em São Luís, 
sob efeito da queda da energia 
elétrica residencial (-4,52%).

Já Fortaleza apresentou es-
tabilidade (0,00%). 

O IPCA abrange as famílias 
com rendimentos de 1 a 40 sa-
lários-mínimos, residentes nas 
regiões metropolitanas de capi-
tais como Belém, Fortaleza, Re-
cife, Salvador, Belo Horizonte, 
Vitória, Rio de Janeiro, São 
Paulo, Curitiba, Porto Alegre, 
além do Distrito Federal e dos 
municípios de Goiânia, Cam-
po Grande, Rio Branco, São 
Luís e Aracaju. (M.S.)
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CORREIO ESPORTIVO

Poupado

Calendário De volta

Fora

REFORÇO

O lateral-esquer-
do Alex Telles 
foi apresentado 
como reforço do 
Botafogo. A en-
trevista coletiva 
teve um “mo-
mento fofura” da 
filha Antonella, 
que gritou pelo 
pai logo que ele 
entrou na sala de 
imprensa, e ar-
rancou risadas. A 
esposa Vitória e a 
filha acompanha-
ram o evento com a camisa alvinegra.

“Para mim, esse momento é especial. Ela ainda 
não tem muita noção, mas já sabe quando o pai vai 
trabalhar, fala “gol, gol”. Quando ganhou a camisa do 
Botafogo, quis tirar a dela para colocar logo. Ela, mi-
nha esposa e meu filho que está por vir são a minha 
força”, declarou Alex Telles.

O jogador chegou com contrato até o fim de 2026. 
Telles, que disputou a Copa do Mundo de 2022, comen-
tou sobre o retorno ao futebol brasileiro e pensamento 
em voltar à Seleção Brasileira.

Em fase final de recupe-
ração física, Philippe Cou-
tinho foi poupado pelo 
departamento médico do 
Vasco e não viajou para 
Curitiba, onde o Vasco 
enfrenta, hoje, o Athleti-
co-PR pela Copa do Brasil.

Apesar de ainda não ter 
sido anunciado, o lateral 
Damián Suárez deixou o 
Botafogo e acertou com 
o Peñarol. Ele alegou que 
a razão dele deixar o Brasil 
foi o calendário com mui-
tos jogos do país.

O atacante Germán Cano 
está recuperado da lesão 
no pé e pode ser relacio-
nado pelo Fluminense 
para enfrentar o Juven-
tude neste domingo (15), 
pelo Campeonato Brasi-
leiro, em Caxias do Sul.

O meia uruguaio Nicolás 
De La Cruz está fora do 
jogo contra o Bahia, no 
Maracanã, pela Copa do 
Brasil. O meia do Flamen-
go ainda não se recuperou 
da lesão na coxa direita e 
sequer treinou em campo.

Vítor Silva/Botafogo

Alex Telles foi apresentado com 

direito a ‘momento fofura’

CORREIO NO MUNDO

Vacinação

Apoio

Massacre na região de Gaza

Visto

Yagi

CRITICARAM

Principais repre-
sentantes da Igre-
ja Católica na Ve-
nezuela passaram 
a criticar o anún-
cio do ditador 
Nicolas Maduro 
sobre a antecipa-
ção do Natal para 
o dia primeiro de 
outubro. A Confe-
rência Episcopal da Venezuela afirmou que o feriado não 
deve ser usado para fins políticos. O posicionamento con-
denou possível uso para propaganda em meio a repercus-
são do assunto. “A forma e o momento da sua celebração 
são de responsabilidade da autoridade eclesiástica”.

Após ter sua comitiva 
barrada por soldados is-
raelenses, a Organização 
Mundial da Saúde come-
çou a campanha de vaci-
nação infantil contra a po-
liomielite na região norte 
da área palestina da Faixa 
de Gaza.

O Ministro das Relações 
Exteriores do Reino Uni-
do, David Lammy, vai se 
juntar ao Secretário de 
Estado dos Estados Uni-
dos, Antony Blinken, em 
viagem a Kiev para mani-
festar apoio ao governo e 
ao povo ucraniano.

O ministério da Saúde do 
governo do Hamas afir-
mou que o número de 
mortos na guerra na Faixa 
de Gaza chegou a 40.020.

O Número foi atingido 
após 32 mortes ocorre-
rem nas últimas 24 horas, 
segundo o governo pales-

tino. Não ficou claro se os 
dados levam em consi-
deração as 40 mortes re-
gistradas em um ataque 
israelense a uma zona hu-
manitária de Khan Yunis 
na segunda.

Em Israel, o número de 
mortos é de 1.139.

O Reino Unido aprovou a 
medida e vai passar a co-
brar visto eletrônico para 
os turistas portugueses 
que queiram entrar no 
local. A partir de 2025, o 
visto será cobrado para 
turistas de toda a Europa. 
Ele custa 12 euros.

O supertufão Yagi segue 
fazendo vítimas na Ásia. 
Ele chegou ao Vietnã e 
deixou mais de 82 mortos. 
Além disso, as autorida-
des registraram 64 desa-
parecimentos e mais de 
800 feridos em meio a en-
chentes e deslizamentos.

Reprodução/ Vatican News

Representantes criticaram Maduro

Nacionalidades revogadas

A promessa de Dorival Júnior

Nicarágua confisca bens de novo grupo de ex-presos políticos

‘Estaremos na decisão da Copa. Podem me cobrar’, disse o técnico

A ditadura da Nicarágua 
revogou a nacionalidade e con-
fiscou os bens dos 135 oposito-
res políticos que deportou na 
semana passada.

A medida foi anunciada 
nesta terça-feira (10) pelo 
Supremo Tribunal de Justiça 
do país -que, como as demais 
instituições nicaraguenses, é 
controlado por regime Da-
niel Ortega.

Um comunicado emitido 
pela corte afirma que os cida-
dãos que foram expulsos “vio-
laram a soberania, a indepen-
dência e a autodeterminação do 
povo”, e que o confisco de bem 
era uma forma de compensar os 
danos causados por suas supos-
tas “atividades criminosas”.

Os 135 deportados estavam 
presos na Nicarágua, acusados 
de traição por suas posições 
políticas. Foram enviados para 
a Guatemala na quinta (5) pas-
sada após intervenção dos EUA 
junto a Manágua - segundo a 

Casa Branca, Washington não 
fez quaisquer concessões em 
troca da libertação.

Então, o porta-voz do De-
partamento de Estado america-
no, Jake Sullivan, afirmou que 
os ex-detidos poderiam pedir 
refúgio no território america-
no a partir da Guatemala. Um 
enviado dos EUA chegou a pe-

dir que a ditadura não tirasse a 
nacionalidade dos integrantes 
do grupo como tinha feito com 
outros presos deportados.

A decisão anunciada pela 
Justiça nicaraguense nesta terça 
eleva a 451 o número de oposi-
tores nicaraguenses privados da 
sua nacionalidade desde o iní-
cio do ano passado, de acordo 

com uma contagem da agência 
AFP baseada em dados oficiais.

Em fevereiro de 2023, Or-
tega deportou 222 pessoas, 
incluindo importantes jorna-
listas, políticos e até mesmo 
antigos parceiros de guerrilha 
que lutaram ao seu lado du-
rante a Revolução Sandinista, 
que derrubou a ditadura da 
família Somoza no final da 
década de 1970. Foi a primei-
ra grande expulsão de presos 
políticos do país.

Ao inaugurar a prática, Or-
tega aprovou a toque de caixa 
uma lei para permitir a perda de 
nacionalidade de nicaraguenses 
considerados “traidores da pá-
tria” -a punição era vetada pela 
Constituição do país até então.

Uma reforma do tipo pre-
cisaria passar por comissão es-
pecial e por uma segunda apre-
ciação dos legisladores para ser 
aprovada. As regras não foram, 
no entanto, um empecilho para 
o líder, há 17 anos no poder.

Na última resposta da co-
letiva antes do jogo contra o 
Paraguai, pelas Eliminatórias, 
o técnico da seleção brasileira, 
Dorival Júnior, fez uma pro-
messa pensando no futuro:

“Estaremos na decisão da 
Copa do Mundo, podem acre-
ditar. Podem me cobrar.”

A frase veio depois de 34 
minutos de explicações sobre 
o mau desempenho atual do 
Brasil, ponderações a respeito 
da fase de transição e adaptação 
pela qual passa a equipe, além 
de explicações para, enfim, re-
correr a um ataque formado 
por Vini Jr, Rodrygo e Endrick.

“Não atingimos tecnica-
mente o que estamos buscan-
do e sei que devemos, mas em 
questão de entrega não e deixa-
mos tudo em campo. É questão 
de tempo, momento e ajustes”, 
disse Dorival, sobre o último 
jogo, contra o Equador.

A presença de Endrick no 
ataque do Brasil é a busca por 
um ajuste de posicionamento 

ofensivo. Mais uma vez. Quem 
sai do time é Luiz Henrique.

“Era uma possibilidade 
que existia já para a primeira 
partida. Não aconteceu. Senti 
muita falta não de um homem 
de referência, mas um homem 
mais centralizado para atacar a 
última linha. Endrick tem essa 
característica, precisa se adap-

tar à função, mas é quem mais 
se aproxima dessa condição”, 
completou o técnico do Brasil.

Dorival também comentou 
sobre as críticas da imprensa e 
dos torcedores, que afirmam 
que a Seleção Brasileira não 
vem jogando um futebol vis-
toso e não cativa mais o povo. 
E, contrariando o que a torcida 

quer, ele afirmou que vai priori-
zar resultados a ‘dar espetáculo’ 
em campo.

“Não daremos espetáculo e 
resultado a qualquer momen-
to. Vai acontecer, mas deman-
da tempo, amadurecimento da 
estrutura. Vamos encontrar o 
caminho. Trabalho muito di-
ferente do clube. Em clube no 
dia seguinte já se começa a cor-
rigir, melhorar. Na seleção não. 
Acaba o jogo amanhã, dois ou 
três para Londres, Danilo Itá-
lia, comissão no Rio de Janeiro. 
Vamos ver jogos ao vivo ou na 
televisão. É outro trabalho. Ti-
vemos dois dias de treinamen-
to mesmo para jogar contra o 
Equador, ontem e anteontem 
recuperação, hoje trabalho 
muito leve para jogar amanhã. 
Tentamos aproveitar ao máxi-
mo o que nós temos. Em outro 
momento era diferente, hoje 
está tudo muito igual, distância 
menor entre os de cima e mais 
baixos. Temos que tentar en-
tender tudo isso”.

Reuters/Folhapress

Rafael Ribeiro/CBF

Daniel Ortega revogou nacionalidades e apreendeu bens

Dorival prometeu que Brasil estará na final da Copa do Mundo

Maior ataque de drones 
em Moscou faz 1ª morte 

Metade do timor Leste 
vê missa do papa

A Ucrânia fez nesta terça 
(10) seu maior ataque com dro-
nes contra Moscou na guerra, 
matando a primeira pessoa nos 
arredores da capital russa des-
de que Vladimir Putin invadiu 
o vizinho em 2022. Os quatro 
aeroportos da cidade passaram 
a noite fechados.

Foram empregados na ação 
20 drones, entre 144 lançados 
contra outras oito regiões da 
Rússia ocidental Foi o segundo 
maior ataque em volume feito 
por Kiev: há dez dias, 158 apa-

relhos haviam sido utilizados.
Os dados se referem apenas 

aos derrubados, que Moscou 
disse terem sido todos. 

O Kremlin disse que a ofen-
siva foi um “ato terrorista do 
regime de Kiev”. 

O governo de Volodimir 
Zelenski, que tem instado seus 
aliados ocidentais a lhe forne-
cer armas mais poderosas para 
atacar alvos distantes dentro da 
Rússia, não comentou.

Por Igor Gielow 
(Folhapress)

Mais de 600 mil pessoas 
acompanharam na terça (10), 
sob um calor intenso, a missa 
do papa Francisco em Dili, ca-
pital do Timor Leste, um dos 
pontos altos de sua viagem pela 
região da Ásia e da Oceania.

Autoridades disseram que 
quase metade da população do 
país estava presente ao evento. 
De acordo com o Fundo de 
População das Nações Unidas 
(UNFPA), o total de morado-
res do Timor Leste, em 2022, 
era de 1,34 milhão.

A missa de três horas na 
esplanada de Tasitolu repre-
sentou um desafio físico ao 
pontífice de 87 anos, que tem 
usado cadeira de rodas para se 
locomover. Depois, ele passeou 
com o papamóvel entre a multi-
dão, enfrentando temperaturas 
superiores a 30ºC.

As autoridades demoliram 
casas supostamente irregulares 
e também expulsaram os ven-
dedores ambulantes e morado-
res de rua das áreas que seriam 
visitadas por Francisco.

Após o anúncio da contra-
tação, o Corinthians trabalhou 
para regularizar o atacante 
Memphis Depay nas competi-
ções da temporada. O holandês 
não poderá disputar a reta final 
da Copa do Brasil, mas a dire-
toria vai colocá-lo à disposição 
no Brasileiro e Sul-Americana.

Depay entrou no Boletim 
Informativo Diário (BID) da 
CBF nesta terça-feira (10). O 
holandês está liberado para es-
trear nos pontos corridos.

O Corinthians também dis-
puta a Sul-Americana. A com-
petição continental permite 
mudanças na lista de inscritos 
até sexta-feira (13). O Alvine-
gro encara o Fortaleza nas quar-
tas de final, a partir do dia 17.

A diretoria do Corinthians 
montou uma verdadeira força-
-tarefa para inscrever o atacante 
holandês na Copa do Brasil. A 
data limite para inscrever um 
novo jogador no torneio - em 
transferências internacionais 

-, independentemente da fase, 
venceu às 23h59 (horário de 
Brasília) da última segunda (9). 
O prazo para transferências na-
cionais se encerrou às 19h.

Por conta do fuso horário, 
a Real Federação Espanhola 
de Futebol (RFEF) não conse-
guiu emitir a documentação de 
liberação do jogador a tempo. 
Depay estava livre no mercado 
desde que deixou o Atlético de 
Madrid, no final de junho. Ele 
assinou contrato até o fim de 

2026.
O BID é definido pela CBF 

como um “grande cartório do 
futebol nacional”. O portal on-
line serve para informar que as 
transferências e negociações 
entre atletas e clubes estão re-
gularizadas.

Sem Depay, o Corinthians 
decide a vaga com o Juventude 
na Copa do Brasil, quarta (11), 
às 21h, na Neo Química Arena. 
A primeira partida os gaúchos 
venceram por 2 a 1. 

Depay já pode jogar pelo Corinthians?
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Em SP, 15 sites de jogos de 
azar virtuais são bloqueados

Decisão liminar foi enviada à Agência Nacional de Telecomunicações

U
ma decisão 
liminar da 
Justiça de São 
Paulo deter-
minou o blo-

queio de 15 sites de jogos de 
azar virtuais como o do tigri-
nho, do dragão e similares, que 
prometem supostos retornos 
rápidos para os jogadores.

O juiz Gustavo Henrique 
Bretas Marzagão, da 35ª Vara 
Cível da Capital, acatou um 
pedido de uma associação de 
jogos e apostas e enviou ofício 
à Anatel (Agência Nacional 
de Telecomunicações) para a 
suspensão de acesso aos ende-
reços. Cabe recurso.

Segundo os autos, a Ade-
ja (Associação em Defesa da 
Integridade e dos Direitos e 
Deveres nos Jogos e Apostas) 
afirmou que os sites atuam, 
sem regulamentação ou lide-
rança de operação no Brasil, 
na intermediação financeira 
entre os usuários dos jogos e 
os sites. Ou seja, são respon-
sáveis pelo fluxo do dinheiro 
entre os apostadores e as con-
tas das empresas.

O Ministério Público se 
manifestou pela extinção da 
ação sem julgamento, mas o 
juiz Marzagão também acatou 
o argumento da Adeja de que 
a própria associação poderia 
ajuizar uma ação civil pública.

O magistrado também 
indeferiu um pedido da as-
sociação para o bloqueio das 
contas bancárias das empresas 
e deu 15 dias para que elas se 
manifestem. Após a determi-
nação da Justiça, a Anatel de-
veria comunicar as operadoras 

de telefonia para que façam o 
bloqueio.

“Os fatos narrados na ini-
cial e os documentos que a 
acompanham demonstram a 
verossimilhança das alegações 
da autora no sentido da parti-
cipação das corrés nos danos 
sofridos pela coletividade”, dis-
se o magistrado.

Em acesso na manhã desta 
segunda-feira (9), por volta 
das 10h30, ainda era possível 
acessar ao menos sete dos sites 
listados na decisão, a maioria 
prometendo retornos de inves-
timento ou exibindo os perso-
nagens do jogo do tigrinho.

Como mostrou a Folha 
de S.Paulo, cerca de 500 bo-
letins de ocorrência já foram 
registrados em São Paulo com 
menção ao tigrinho desde o 
ano passado. Quem acreditou 
nas promessas chegou a perder 
R$ 200 mil, segundo investiga-
ções da Polícia Civil.

Em resposta à decisão des-
ta segunda, a ANJL (Associa-
ção Nacional de Jogos e Lote-
rias) diz que o fato de um site 
apenas hospedar o chamado 
Jogo do Tigrinho não confi-
gura ilegalidade, desde que 
cumpridos os requisitos pre-
vistos na legislação, entre eles 
o de o apostador ser informa-
do previamente sobre o valor 
do prêmio em caso de vitória, 
além de não serem veiculadas 
quaisquer informações de 
promessas de ganho ou fonte 
de renda a partir do jogo.

A ANJL esclarece ainda 
que o jogo referido é apenas 
um entre centenas dos chama-
dos jogos de slot disponíveis 

nas plataformas das casas de 
apostas. Por isso, opina, “não 
procedem as acusações de ma-
lefícios que o jogo estaria tra-
zendo aos jogadores”.

Confira os sites citados na 
decisão: cxxbet.com; hot777.
com; 7yjogo.com; fresh.casino; 

1993bet.com; 4444king.com; 
7slots.casino; 9f.com; afun.
com; amuletobet.com; bbajogo.
com; br678.com; iribet.com; 
ninecasino.com; e x1jogo.com.

Critérios definidos
O Ministério da Fazen-

da publicou em 31 de julho 
uma portaria que regulamen-
ta os jogos de aposta online. 
A medida, que passa a valer 
em janeiro de 2025, engloba 
modalidades virtuais como o 
jogo do tigrinho e outros ca-
ça-níqueis virtuais, jogos de 
cartas, roleta e formatos se-
melhantes.

No texto, são determina-
das regras para cada modali-
dade, como as probabilidades 
específicas para jogos de car-
tas, sorteios de bolas e role-
tas, além das apostas feitas no 
modo automático.

A portaria encerra a in-
certeza sobre a legalidade de 
caça-níqueis online, ao deta-
lhar como devem funcionar os 
chamados jogos de slots, como 
o Fortune Tiger e o Fortune 
Dragon.

Esses sites eram mencio-
nados em um jabuti na lei que 
regularizou as bets no país, em 
que não havia permissão explí-
cita. A medida da Fazenda tira 
essa parte do mercado de apos-
tas de uma “zona cinzenta”.

O governo também definiu 
como será a fiscalização e as 
penalidades em caso de infra-
ção, que incluem multa de até 
R$ 2 bilhões.

As regras de jogo respon-
sável tratam de dependência 
associada a jogos, violações do 
direito do consumidor, propa-
ganda enganosa ou para meno-
res de idade, recompensas para 
atrair clientes e marketing de 
afiliados -ramo da publicidade 
que, hoje, concentra o maior 
número de queixas no Conar 
(Conselho Nacional de Autor-

regulamentação Publicitária) 
e inunda as redes sociais com 
anúncios sobre apostas.

Um levantamento da Folha 
de S.Paulo revelou quase 9.000 
links com o domínio gov.br, 
incluindo sites de prefeituras, 
órgãos estaduais e entidades 
federais, que aparecem em 
plataformas de busca, como o 
Google, associados a palavras 
como tigrinho, do popular 
jogo de azar, além do termo 
novinha, usado para se referir 
a meninas menores de idade.

As regras dizem respeito 
a apostas online, englobando 
modalidades como o “jogo do 
tigrinho” e outros caça-níqueis 
virtuais, jogos de cartas, apos-
tas esportivas, roleta e forma-
tos semelhantes.

O site de apostas terá o de-
ver de impedir o cadastro ou 
limitar o acesso a pessoas com 
diagnóstico comprovado por 
laudo médico de ludopatia (ví-
cio em jogos) ou que estejam 
impedidas de apostar por deci-
são administrativa ou judicial, 
em caso de notificação.

As bets receberão denún-
cias de dependência e “jogo 
patológico” por meio de uma 
ouvidoria que deverão manter 
para atender e orientar aposta-
dores e familiares. Além disso, 
precisarão usar dados da nave-
gação do usuário para identifi-
car indícios de vício.

Cada pessoa poderá ter 
apenas um cadastro em cada 
site de apostas, para dificultar 
que alguém que esteja impedi-
do drible o veto.

Informações de Lucas 
Lacerda (Folhapress)

Reprodução/cxxbet.com

Decisão foi do juiz Gustavo Marzagão, da 35ª Vara Cível 

A advogada e influenciado-
ra digital Deolane Bezerra San-
tos, 36 anos, teve a prisão pre-
ventiva decretada pela Justiça 
nesta terça-feira (10), menos de 
24 horas depois de deixar a Co-
lônia Penal Feminina do Recife 
para cumprir prisão domiciliar, 
com o uso de tornozeleira ele-
trônica. A prisão foi decretada 
após Deolane descumprir me-
dida cautelar estabelecida em 
acórdão do Tribunal de Justiça 
de Pernambuco.

Conforme as informações 

da Agência Brasil, nesta tarde, 
Deolane compareceu ao Fó-
rum Desembargador Rodolfo 
Aureliano no Recife para assi-
nar o documento que concedeu 
a prisão domiciliar, quando foi 
informada da revogação do be-
nefício. Ao deixar a prisão nesta 
segunda-feira (9), a influencia-
dora, investigada por lavagem 
de dinheiro e envolvimento em 
esquema de jogos ilegais, disse 
que “foi uma prisão criminosa”, 
quando já estava seguindo para 
casa, após a concessão do ha-

beas corpus.
Para a prisão domiciliar, 

Deolane teria de cumprir al-
gumas medidas cautelares de-
terminadas pela Justiça. Ela 
teria de ficar em casa, inclusive 
nos finais de semana e feriados; 
usar tornozeleira eletrônica e 
não entrar em contato com os 
demais investigados. Além dis-
so, a Justiça determinou que a 
influenciadora não poderia se 
manifestar por meio de redes 
sociais, imprensa ou outros 
meios de comunicação.

Por meio de nota, o tribu-
nal informou que “os autos 
[do processo] permanecem em 
sigilo para proteger a intimi-
dade dos demais investigados”. 
“Qualquer manifestação rela-
cionada ao caso será feita exclu-
sivamente nos autos e acessível 
apenas às partes envolvidas”, 
destaca o texto.

Deolane cumprirá a prisão 
preventiva na Colônia Penal 
Feminina de Buique, que fica a 
mais de quatro horas do Recife, 
no Agreste pernambucano.

Influenciadora, Deolane 
volta a ser presa no Recife

Reprodução/Instagram @dra.deolanebezerra

Manifestação da Dra. Deolane Bezerra em rede social

Formado pela Universidade de Brasília, Rudolfo Lago tem 37 anos de

profissão, especialmente na cobertura de política. Responsável por

furos como o dos Anões do Orçamento e a série de reportagens que

levaram à cassação do ex-senador Luiz Estevão. Vencedor do Prêmio

Esso, entre outras premiações.

No Correio Político, o leitor conhecerá os meandros, os bastidores, do

poder em Brasília, na Esplanada dos Ministérios. Histórias que

ajudarão a entender por que as decisões são tomadas ou não nos três

poderes da República.

“Não existe preto ou branco na política. Para entendê-la, é preciso
enxergar bem mais que 50 tons de cinza”

Rudolfo LagoRudolfo Lago

“Não existe preto ou branco na política. Para entendê-la, é preciso
enxergar bem mais que 50 tons de cinza” lago

RUDOLFO
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Cláudio Castro lança o 
programa Limpa Rio Margens

Estudantes participam do 
projeto ‘Físico por um Dia’

CORREIO FLUMINENSE

Visitantes fazem experimentos

Sistemas Imunana-Laranjal e Acari

Recuperação ambiental

O governador Cláudio 

Castro lançou, na última 

segunda-feira (09), o pro-

grama Limpa Rio Mar-

gens, um desdobramento 

do Limpa Rio, que já be-

neficiou 85 municípios e 
retirou 4,5 milhões de m³ 
de resíduos em mais de 
630 trechos de canais, rios 
e córregos. O novo projeto, 
que atenderá a mais de 50 
cidades, prevê a reestru-

turação e construção de 
espaços públicos, localiza-

dos nas margens dos rios. 
Com investimentos de 

cerca de R$ 88 milhões, 
o Limpa Rio Margens vai 

transformar áreas degra-

dadas em locais de convi-
vência social coletiva, com 
a implantação de pistas 

de skate, praças, parques 

infantis, campos ou aca-

demias ao ar livre. 

Conhecer de perto como é 
feita a pesquisa científica 
pode mudar a forma como 
os jovens veem a ciência. 
Alunos de quatro esco-

las da rede estadual, que 

ofertam o Itinerário de Ini-

ciação Científica e Tecnoló-

gica, participam do progra-

ma ‘Físico por Uma Tarde’, 
realizado pelo Laboratório 
Didático (Labdid), do Cen-

tro Brasileiro de Pesquisas 

Físicas (CBPF), em parceria 
com a Secretaria de Esta-

do de Educação (Seeduc-

-RJ), que visa divulgar, de 

forma simples, divertida e 

prática, os princípios e apli-
cações da Física Moder-
na. As visitas começaram 
nesta segunda-feira (09) 

e vão até sexta-feira (13). O 
programa, voltado para es-

tudantes do Ensino Médio 
do Rio, tem como propos-

ta apresentar conceitos da 
Física Moderna por meio 
de visitas ao laboratório e 
muitas práticas.

A visita se inicia com um 
bate-papo informal sobre 

Física, no qual são expos-

tas também as principais 
linhas de pesquisa do Cen-

tro. Em seguida, os visitan-

tes realizam experimentos 
e demonstrações, orienta-

dos por monitores. E, por 
fim, os estudantes vão aos 
laboratórios, com o intuito 

de visualizar o dia a dia da 
pesquisa em um centro 
de excelência. Durante a 
experiência, eles podem 
verificar, através de prá-

ticas simples e visuais, a 
aplicabilidade dos concei-
tos científicos no cotidiano 
das pessoas e como isso 
pode ajudar na criação de 
um mundo melhor.

Em razão da estiagem 
prolongada que afeta o 

Estado do Rio de Janeiro, 
os sistemas Imunana-La-

ranjal, que atende o Leste 

Metropolitano, e Acari, que 
abastece parte da Baixada 
Fluminense, estão em es-

tágio de alerta.
A ausência de chu-

vas tem causado redu-

ção na disponibilidade 

hídrica dos mananciais 
utilizados para captação 
e tratamento de água. 
As represas do Sistema 

Acari (Tinguá, Xerém, 
Rio D’Ouro, São Pedro e 
Mantiquira), que abas-

tecem parte da Baixada 
Fluminense, enfrentam 

estiagem histórica. 

A meta do projeto da Se-

cretaria do Ambiente e 
Sustentabilidade é con-

ter o avanço da expan-

são urbana, contribuin-

do para a recuperação 
ambiental dos rios. As 
ações envolvem ainda a 
preparação para even-

tos extremos, diante das 
mudanças climáticas, 

bem como para melho-

rar a qualidade de vida 

dos fluminenses diante 
das ocupações irregula-

res nas faixas marginais 
de proteção dos rios.

O Limpa Rio, lançado 

em 2020, é um programa 
voltado para a limpeza e 
desassoreamento de rios, 

córregos e lagos.

Divulgação

Sandra Barros/Seeduc-RJ

Iniciativa inclui a construção de equipamentos de lazer

Parceria proporciona que estudantes visitem laboratórios

Cultura lança editais 
com investimentos 
de R$ 17,5 milhões

Estão abertas as inscrições 
dos editais “Reviver Memó-
rias” e “Territórios em Foco”. O 
investimento da Secretaria de 
Estado e Cultura e Economia 
Criativa do Rio de Janeiro (Se-
cecrj) será de R$ 17,5 milhões, 
através da Política Nacional Al-
dir Blanc (Pnab), e vai premiar 
230 projetos. Os proponentes 
podem se inscrever  até às 18h 
do dia 9/10, exclusivamente 
pela internet, através da plata-
forma Desenvolve Cultura.

As duas chamadas tem 
como foco salvaguardar a me-
mória através do restauro de 
bens móveis e imóveis tomba-
dos pelo Instituto Estadual do 
Patrimônio Cultural (Inepac) e 
abraçar propostas de ações que 
tenham relação de pertenci-

mento com a comunidade onde 
atuam, como assentamentos, 
territórios quilombolas, indíge-
nas ou rurais, por exemplo.

“Iniciamos a construção do 
nosso plano de execução da Pnab 
por meio de uma consulta públi-
ca no início do ano, para ouvir as 
demandas da população e ajudar 
a definir as características do pú-
blico-alvo. O processo de escuta 
segue a mesma linha adotada na 
construção da Lei Paulo Gusta-
vo, que foi um sucesso, e atende 
um dos pilares da gestão, com 
foco na democratização do aces-
so e descentralização dos recur-
sos da pasta. Ainda vamos lançar 
outras duas chamadas públicas 
voltadas aos Pontos de Cultura”, 
explica a secretária de Estado de 
Cultura e Economia Criativa, 

Danielle Barros.
Na última semana, a Sece-

crj já havia lançado outros dois 
editais - Fomenta Festival e 
Fluxos Fluminenses -, com va-
lor total de R$ 42 milhões, que 
seguem com inscrições abertas. 
Ao todo, o pacote de fomento 
da Pnab vai ser responsável por 
garantir incentivo de R$ 103 
milhões na cultura fluminense.

Reviver Memórias

O edital é voltado para 
pessoas jurídicas ou microem-
preendedores individuais 
(MEIs) e vai investir R$ 6,5 
milhões na cultura fluminense, 
através do patrocínio a 30 pro-
jetos diferentes. Para concorrer, 
os proponentes devem apresen-
tar propostas de preservação 

Serão aceitas propostas de restauro de bens 
tombados e ações de valorização de comunidades

Divulgação

Governo oferece mais de 4 mil 
oportunidades de emprego e estágio

O Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Traba-
lho e Renda, está divulgando, 
esta semana, 4.214 oportu-
nidades de emprego, estágio 
e jovem aprendiz.  São 1.427 
vagas para quem busca traba-
lho e 2.787 chances para quem 
ainda está terminando os estu-
dos. As posições são disponibi-
lizadas por meio dos postos do 
Sistema Nacional de Emprego 
(Sine), enquanto os estágios 
e oportunidades para jovem 
aprendiz são fruto de parceria 
com o Centro de Integração 
Empresa Escola (CIEE) e Fun-
dação Mudes.

As vagas de emprego estão 
localizadas nas regiões Me-
tropolitana, Médio Paraíba e 
Serrana do Estado do Rio de 
Janeiro, distribuídas, principal-
mente, pelos setores de Servi-
ços (73%) e Comércio (27%). 
Para quem está em busca do 
primeiro emprego, há 35 fun-
ções de auxiliar de cozinha, nos 
bairros de Jacarepaguá, Madu-
reira, Leblon, Copacabana e 
Bangu, e 15 para atendente de 
lanchonete, em Botafogo. Os 
salários estão na ordem de R$ 
2.824 e as posições não exigem 
experiência.

A região com maior núme-
ro de vagas é a Metropolitana: 
são 1.208, entre as quais 216 
exclusivas para pessoas com 
deficiência (PcD). Para esse 
segmento há, por exemplo, 
50 oportunidades para empa-

cotador, 20 para operador de 
caixa e 22 para repositor de 
mercadorias. Na mesma re-
gião, há outras oportunidades 
com remunerações que podem 
chegar a R$ 5.436 (três salários 
mínimos), como consultor de 
vendas, em Queimados, inspe-
tor de alunos, na Ilha do Go-
vernador, e mecânico de motor 
a diesel, no Santo Cristo, todas 
com exigência apenas do Ensi-
no Médio.        

Para a Região do Médio Pa-
raíba, há 46 vagas com remune-
rações que variam de um a três 
salários mínimos (R$ 1.412 a 
R$ 5.436), como a de motorista 
carreteiro, em Barra do Piraí, e 
operador de laminador, em Va-
lença. Com a mesma remune-
ração, existem 15 oportunida-

des para carpinteiro em Barra 
Mansa, que exigem experiência 
anterior.

As 173 vagas da região Ser-
rana são, na grande maioria, 
para Teresópolis e oferecem 
de um a dois salários mínimos. 
Aqueles que têm experiência 
como operador de marketing 
ativo e receptivo podem se 
candidatar a uma das 20 opor-
tunidades oferecidas no bairro 
de Várzea. 

De acordo com o Observa-
tório do Trabalho, da Secretaria 
de Estado de Trabalho e Ren-
da, mais da metade das vagas 
(88,8%) exige experiência. Por 
nível de escolaridade, 31,3% de-
las pedem o Ensino Fundamen-
tal completo, e 53,3% o Ensino 
Médio completo. Quanto aos 

salários, 75,5% das vagas ofere-
cem até dois mínimos e 22,9% 
até um mínimo.

É importante manter cadas-
tro e currículos atualizados no 
Sistema Nacional de Emprego, 
que analisa o perfil do candi-
dato e a vaga cadastrada pelo 
empregador. Para se inscrever 
ou atualizar o cadastro, é ne-
cessário ir a uma unidade do 
Sine levando os documentos de 
identificação civil, carteira de 
trabalho, PIS/PASEP/NIT/
NIS e CPF. Para consultar o 
endereço das unidades e os 
detalhes de todas as vagas ofe-
recidas, basta acessar o Painel 
Interativo de Vagas, disponível 
no site da secretaria de Estado. 

Em parceria com o CIEE e 
a Fundação Mudes, a Secretaria 
de Trabalho e Renda também 
está divulgando estágios para 
diferentes níveis de escolari-
dade e, ainda, oportunidades 
para jovem aprendiz. A Fun-
dação Mudes oferece 868 vagas 
de estágio nos níveis Superior, 
Médio e Técnico, com bolsa-
-auxílio que pode chegar a R$ 
2.000. Para se candidatar, basta 
acessar: www.mudes.org.br/.

Já o CIEE colocou à dispo-
sição da população do Estado 
do Rio 1.919 oportunidades 
de estágio, 851 das quais para 
Ensino Superior e 1.068 para 
Ensino Médio, técnico e jovem 
aprendiz. Outras informações 
podem ser obtidas em www.
ciee.org.br/.

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Maioria das oportunidades é do setor de Serviços 

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

e restauro de bens culturais 
tombados pelo Inepac. Serão 
disponibilizadas três categorias 
diferentes, voltadas não só para 
bens imóveis, como também 
para bens móveis.

A Categoria A será destina-
da à realização de restauro, re-
vitalização e/ou intervenção de 
bens culturais imóveis tomba-
dos pelo Inepac. Dez propostas 
serão contempladas com o va-
lor de R$ 400 mil, totalizando 
R$ 4 milhões.

Já na B, os proponentes de-
vem apresentar propostas de 
projetos executivos de restauro, 
revitalização e/ou intervenção 
de bens culturais edificados 
tombados pelo Inepac. Dez 
proponentes serão contempla-
dos com o valor de R$ 200 mil, 
totalizando R$ 2 milhões.

Para finalizar, a Categoria C 
será voltada à realização de res-
tauro de bens culturais móveis 
tombados pelo Inepac. Dez pro-
postas serão contemplados com 
o valor de R$ 50 mil, totalizan-
do R$ 500 mil. Os projetos po-
derão prever a realização de res-
tauro de mais de um bem móvel.

A chamada pública é volta-
da para pessoas físicas, jurídicas 
ou microempreendedores indi-
viduais (MEIs) e vai investir R$ 
11 milhões na cultura.

Investimento 

da Secretaria 

de Estado e 

Cultura será de 

R$ 17,5 milhões
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CORREIO CARIOCA

Campanha ‘Abraço Grátis’ 
é ação para salvar vidas  

Curto-circuito causa incêndio 
no Hospital dos Servidores

Festival injetará R$ 1 bi na cidade 

Idoso morre atropelado em Bonsucesso

Piloto continua sem paradeiro

Iniciativa ‘fora da caixa’, 

em tempos de escassez 

de solidariedade ao pró-

ximo, a CCR Barcas, em 

parceria com o VLT Cario-

ca, adotou a campanha 

‘relâmpago’ intitulada 

‘Abraço grátis’, voltada a 

pessoas em com ‘vulne-

rabilidade emocional’, em 

crises de ansiedade, es-

tresse e depressão. 

Gratuito, o atendi-

mento de voluntários do 

Instituto Help, nessa ter-

ça-feira (10), marca o Dia 

Mundial da Prevenção ao 

Suicídio, em ações nas 

Barcas; Terminal Genti-

leza (São Cristóvão), e na 

estação Colombo do VLT. 

O ‘abraço consensual’ ele-

va os níveis de oxitocina, o 

‘hormônio do amor’.

Sob a suspeita de ter sido 

causado por um curto-cir-

cuito em equipamentos 

de refrigeração no 11º an-

dar, um incêndio atingiu 

o telhado do Hospital dos 

Servidores, na Saúde, no 

Centro do Rio, no início 

da tarde dessa terça-feira 

(10), sendo rapidamente 

controlado pelo Corpo de 

Bombeiros, que passaram 

a fazer o trabalho de res-

caldo das áreas atingidas.

Apesar do susto – pois 

o sinistro ocorreu a poucos 

metros do Centro Cirúrgi-

co – não foram registrados 

feridos, embora a fumaça 

escura resultante do ma-

terial em combustão pu-

desse ser vista a quilôme-

tros de distância, de vários 

pontos da cidade.  

Enquanto as chamas 

não fossem debeladas, 

imagens das redes sociais 

mostraram pessoas em 

pânico, se deslocando pe-

los corredores do hospital, 

além de alguns pacientes 

que preferiram deixa-lo, 

para buscar alguma prote-

ção na calçada.  

Evento obrigatório do ca-

lendário internacional, o 

Rock in Rio deverá produ-

zir um impacto financeiro 
de R$ 1 bilhão na econo-

mia da ‘Cidade Maravilho-

sa’. A estimativa partiu da 

consultoria Visit Rio Con-

vention Bureau, cujo pre-

sidente-executivo, Carlos 

Werneck, destaca a ‘vi-

sibilidade’ que o festival 

traz à cidade e seus bene-

fícios econômicos.

A diretora-executiva 

da Visit Rio, Roberta Wer-

ner estima que a Prefeitu-

ra do Rio vai faturar R$ 44 

milhões, com a arrecada-

ção do ISS.

Ao tentar atravessar a Rua 

Dona Isabel, em Bonsu-

cesso, na manhã dessa 

terça (10), José Fernandes, 

de 82 anos, acabou sendo 

atropelado por um ônibus 

da linha 483 (Penha – Ge-

neral Osório), tendo mor-

te instantânea. Ao serem 

acionados às 10h41, agen-

tes do Corpo de Bombei-

ros já encontraram o ido-

so sem vida. 

Em consequência do 

acidente, o Centro de 

Operações Rio informou 

que a via foi parcialmen-

te interditada, na altura 

da Estação Bonsucesso, 

sentido Linha Amarela, 

deixando o trânsito con-

gestionado na região.

Desaparecido, desde o dia 

1º de setembro, quando 

fazia um voo pela Vene-

zuela, em seu avião mo-

nomotor, na direção de 

Ilhéus (BA), o paradeiro 

do piloto Pedro Rodrigues 

Parente Neto, de 37 anos, 

continua sendo investiga-

do pela Polícia Federal.

Segundo informações 

fornecidas pela Força Aé-

rea Brasileira (FAB), o úl-

timo plano de voo de Pa-

rente Neto foi registrado 

em 17 de agosto último, 

quando a aeronave havia 

partido de Boa Vista (RR), 

rumo à uma fazenda no 

município de Amajari, nas 

proximidades com a fron-

teira venezuelana.

Reprodução CCR 

Reprodução

Iniciativa visa evitar profusão de casos de suicídio

Apesar do susto, ninguém ficou ferido no incêndio

POR MARCELLO SIGWALT

Castro garante reabertura de 
serviços da ‘Casa da Inclusão’
Ao reabrir instituição, governador prega ‘um olhar atento’ à deficiência

Por Marcello Sigwalt

Mediante investimentos 
de R$ 350 mil, em melhorias, 
como a correção do piso tá-
til, conserto do elevador, para 
acesso ao segundo andar, entre 
outras adaptações, o governa-
dor Cláudio Castro reinaugu-
rou, nessa segunda-feira (9), a 
Casa da Inclusão, no centro do 
Rio, onde também funciona 
o Núcleo Estadual de Aten-
dimento à Pessoa com Defi-
ciência (NEAD). Coordenada 
pela Secretaria de Estado de 
Trabalho e Renda, o estabe-
lecimento é uma unidade do 
Sistema Nacional de Emprego 
(Sine), que presta atendimen-
to especializado.  

Na oportunidade, Castro 
acentuou que “já inauguramos 
um posto do Detran especifi-
camente para PCDs, reforma-
mos o NEAD e inauguramos 
o primeiro centro de atendi-
mento para autistas do Estado 
do Rio. Fomos muito além do 
discurso e colocamos as ações 
em prática. As necessidades das 
pessoas com deficiência devem 
ser olhadas com muita atenção”. 

Superando a subutilização 
anterior, o núcleo oferece um 

ambiente funcional e acessí-
vel, tendo em vista garantir um 
atendimento ágil à população, 
cujo número diário deve dobrar 
de 20 para 40, na estimativa do 
governo do Rio.

Após a reforma, a ‘Casa da 
Inclusão’ passa a contar com 
espaços multifuncionais com 
salas específicas para proces-
so seletivo, além de uma sala 
de informática, que permitirá 
o acesso a e-mails, criação de 

currículos e realização de cur-
sos de informática básica para 
iniciantes. Nesse contexto, se 
inclui um novo auditório, vol-
tado à realização de palestras e 
treinamentos voltados ao mer-
cado de trabalho.

Para o secretário estadual de 
Trabalho e Renda, Felipinho 
Ravis, “essa reinauguração tem 
um significado muito impor-
tante. Nós precisamos, de fato, 
incluir as pessoas com deficiên-

cia no mercado de trabalho, 
quebrando qualquer barreira 
que houver. Essa é a missão do 
NEAD”.

Dotado de uma equipe es-
pecializada (assistente social, 
psicólogas e diversos palestran-
tes), o NEAD visa reduzir o 
impacto emocional das ‘mães 
atípicas’ – que têm um filho 
com alguma deficiência – de 
modo a reinseri-las no mercado 
de trabalho.

Divulgação

Na reinauguração, governador destacou a importância do atendimento à deficiência

Passageira do ônibus 
que tombou, ainda 
não consegue andar

“Vai devagar, motorista”. O 
apelo desesperado da passagei-
ra e atendente de lanchonete 
Jennyffer Micaella, de 20 anos, 
precedeu a tragédia do ônibus 
da linha 476 (Leblon – Méier), 
que tombou, na última sexta-
-feira (6), em São Cristóvão, 
arrancando-lhe parte do couro 
cabeludo, ferimentos nas cos-
tas e sem condições de andar, 
devido ao deslocamento da 
bacia. Além de amputar o bra-
ço do pequeno Davi Geovane 
Guimarães, de 8 anos, e ampu-
tações em outras duas pessoas, 
o acidente deixou um rastro de 
26 pessoas feridas. 

Para registrar a ocorrência, 
essa segunda-feira (9), na 17ª 
DP (São Cristóvão), Jennyffer, 
ainda com dores no corpo e a 
cabeça enfaixada, teve de ser 
carregada no colo por amigos 
e parentes, seguindo, depois, 
para o Instituto Médico Legal 
(IML) para se submeter a um 
exame de corpo de delito. 

Em seu relato à mídia, a jo-
vem contou que voltava do tra-
balho, junto com três amigos, 
quando percebeu que o coleti-
vo passou a aumentar muito a 
velocidade, nas imediações da 
Lagoa Rodrigo de Freitas, no 
momento em que vários pas-
sageiros pediram ao motorista 
que ‘corresse’ menos.  

“Quando a gente pegou o 
Túnel (Rebouças), na primeira 
galeria, ele (motorista) quase 
bateu num carro branco, que 
desviou e buzinou. Aí, a gente 
falou para ele, vai devagar, mo-
torista, temos filho em casa. A 
gente quer chegar em casa bem. 
Ele, em vez de reduzir a marcha 
e ir devagar, foi indo rápido. Na 
descida do viaduto (da Linha 
Vermelha para o Campo de São 
Cristóvão), ele tinha que parar 
para virar. Ele continuou rápi-
do e não freou. O ônibus tom-
bou para o lado que eu estava”, 
relembra Jennyffer, que estava 
sentada no banco, logo atrás do 
menino Davi. 

Ao ser retirada por amigos, 
também feridos, do veículo, a 
jovem foi conduzida ao Hospi-
tal Municipal Evandro Freire, 
na Ilha do Governador.

Colega de trabalho de 
Jennyffer, Flávio da Silva De-
sidério, de 19 anos, confirma a 
versão dela: “O ônibus vinha 
correndo muito e, em São Cris-
tóvão, o motorista não conse-
guiu controlar o veículo, que 
tombou. Eu caí em cima de ou-
tra pessoa e ainda tive a cabeça 
pisoteada por outro passageiro”. 

Com traumatismo crania-
no, o motorista do coletivo 
segue internado no Hospital 
Souza Aguiar.

Reprodução facebook

Imprudência causou ferimentos graves em passageiros

Começa julgamento 
de agentes federais

Acusados de matar a me-
nina Heloisa dos Santos Silva, 
de apenas três anos, no Arco 
Metropolitano, em setembro 
do ano passado, três policiais 
rodoviários federais (Wes-
ley Santos da Silva, Matheus 
Domicioli Soares Viegas Pi-
nheiro e Fabiano Menacho 
Ferreira), réus por homicídio 
qualificado, tentativa de ho-
micídio e fraude processual, 
começaram a ser julgados, 
nessa terça-feira (10), com 
previsão de término da sessão, 

na próxima sexta-feira (13). 
Os agentes cumprem medi-

das cautelares, como o uso de 
tornozeleira eletrônica, além 
de estarem impedidos de se 
aproximar das vítimas, afasta-
dos das ruas e cumprindo fun-
ções administrativas. 

Ao perceber que o carro 
que dirigia era seguido pela 
viatura, o pai de Heloisa, Wil-
lian de Souza, resolveu parar, 
ligando a seta e tomando a di-
reção do acostamento, o que 
não evitou os disparos fatais. 

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

SECRETARIA DE ESTADO DE SAÚDE

COORDENAÇÃO DE LICITAÇÃO - AVISOS

A COORDENAÇÃO DE LICITAÇÃO/SES torna pública as seguintes 
licitações:

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 089/24.
OBJETO: Registro de preços para aquisição de medicamentos 
(INSULINA ASPARTE 100UI-ML SOL. INJ. PENFILL - 3ML E 
INSULINA ASPARTE 100UI/ML SOL. INJ. FLEXPEN - 3ML), para 
atender à Assessoria de Atendimento às Demandas Judiciais, nas 
quantidades e exigências estabelecidas no edital e seus anexos.
PROCESSO Nº SEI-080001/015171/2024
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 23/09/2024, às 09h00
ETAPA DE LANCES: 23/09/2024, às 09h00

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 090/24.
OBJETO: Registro de preços para aquisição de equipamento 
(REFRIGERADOR PARA MEDICAMENTOS), para atender à 
Assessoria de Atendimento às Demandas Judiciais, nas quantidades 
e exigências estabelecidas no edital e seus anexos.
PROCESSO Nº SEI-080017/003142/2023
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 23/09/2024, às 10h00
ETAPA DE LANCES: 23/09/2024, às 10h00

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 091/24.
OBJETO: Registro de preços para aquisição de medicamentos 
(ACICLOVIR SÓDICO 250 MG - PÓ PARA SOLUÇÃO INJETÁVEL, 
COLAGENASE 0,6 UI/G - 30 G E DESLANOSÍDEO 0,2 MG/
ML - 2 ML), para atender à Coordenação de Medicamentos da 
Superintendência de Logística e Suprimentos, nas quantidades e 
exigências estabelecidas no edital e seus anexos.
PROCESSO Nº SEI-080001/027207/2023
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 24/09/2024, às 09h00
ETAPA DE LANCES: 24/09/2024, às 09h00

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 092/24.
OBJETO: Registro de preços para aquisição de medicamentos 
(AMOXICILINA 50 MG/ML - PÓ PARA SUSPENSÃO ORAL E 
OUTROS), para atender à Coordenação de Medicamentos da 
Superintendência de Logística e Suprimentos, nas quantidades e 
exigências estabelecidas no edital e seus anexos.
PROCESSO Nº SEI-080001/026728/2023
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 24/09/2024, às 09h00
ETAPA DE LANCES: 24/09/2024, às 09h00

O edital encontra-se à disposição dos interessados nos sites: 
www.compras.rj.gov.br, https://sei.fazenda.rj.gov.br e www.gov.
br/pncp/pt-br. Podendo também ser retirado de forma impressa, 
na Coordenação de Licitação, mediante a entrega de 01 (uma) 
resma de papel tamanho A4, sito à Rua Barão de Itapagipe, 225, 
7º Andar - Rio Comprido - Rio de Janeiro - RJ - CEP 20261-901, 
de 2ª a 6ª feira, das 10h00 às 16h00, informações pelo e-mail: 
licitacao@saude.rj.gov.br.
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Águas do Rio inicia obras de 
saneamento em Mesquita
Com as melhorias, mais de 65 mil moradores serão beneficiados

A Águas do Rio está 
dando um importante pas-
so para o avanço no serviço 
de esgotamento sanitário de 
Mesquita, na Baixada Flumi-
nense. No município, duas 
estações de bombeamento de 
esgoto de grande porte estão 
sendo reformadas, fazendo 
parte do sistema de Coleta 
em Tempo Seco (CTS) na ci-
dade. Com essas ações, além 
de promover saúde para a po-
pulação, mais de 15 milhões 
de litros de água contamina-
da com esgoto deixarão de 
ser lançados diariamente nos 
rios Dona Eugênia e Sarapuí, 
que têm como destino a Baía 
de Guanabara.

Segundo planejamento 
realizado pela concessionária, 
os sistemas de bombeamento, 
as chamadas Elevatórias de 
Esgoto (EEs), localizadas nos 
bairros de Chatuba e Edson 
Passos terão capacidade para 
transportar 175 litros de es-
goto por segundo. “O inves-
timento para a revitalização 
das elevatórias é fundamen-
tal no projeto de implanta-
ção do Coletor em Tempo 
Seco, pois essas estruturas 
vão bombear todo o esgoto 
interceptado nas galerias plu-
viais e direcioná-lo para a Es-
tação de Tratamento (ETE) 
Sarapuí, em Belford Roxo”, 
explicou Felipe Esteves, di-
retor executivo da Águas do 
Rio, com atuação na Baixada 
Fluminense.

Marco para a 
população de 
Mesquita

Com essas iniciativas, 
mais de 65 mil moradores se-
rão beneficiados. Dentre eles, 
a Márcia Liro, 56 anos, que 
mora às margens do Rio Dona 
Eugênia, na comunidade do 
Sebinho há 25 anos. A dona 
de casa conta que criou três fi-
lhos, 12 netos e três bisnetos, 
acompanhando a degradação 
do rio e temendo pela saúde 

da família, que já sofreu com 
doenças causadas pelo conta-
to com o esgoto.

“Há muitos anos eu con-
vivo com essa realidade de 
morar ao lado de um rio, que 
aos poucos, se transformou 
em um grande valão. Eu faço 
o que posso, mobilizo os vizi-
nhos, falo sobre a importân-
cia de nos protegermos, meus 
netos não andam descalços de 
forma alguma. Todos os dias 
eu limpo a rua, mas sei que 

ainda é muito pouco”, contou 
Márcia.

“Quando vi que as obras 
começaram, eu nem acreditei 
porque tenho a sensação de 
que o tratamento de esgoto 
vai trazer uma visibilidade que 
a gente não tem, hoje eu ainda 
me sinto invisível, mas vendo 
essas obras, começo a ter espe-
rança de que os meus bisnetos 
vão crescer sem o mau cheiro 
e sem o medo de pegar uma 
doença grave”, contou.

Reprodução

Obras incluem a instalação de duas estações de bombeamento de esgoto

O Dia Mundial de Preven-
ção ao Suicídio (10) foi tema da 
palestra apresentada pela psicó-
loga Quésia Carina Santana Pe-
reira aos usuários do Centro de 
Referência de Assistência Social 
(Cras) do Bairro Lote XV, em 
Belford Roxo. O evento faz par-
te da Campanha Internacional 
Setembro Amarelo, desenvolvi-
da pela Secretaria Municipal de 
Assistência Social, Cidadania e 
Combate à Fome (Semascf ), em 
todos os 13 Cras da prefeitura. 
Criada no país em 2016, através 

da Associação Brasileira de Psi-
quiatria (ABP) em parceria com 
o Conselho Federal de Medicina 
(CFM), a Campanha Setembro 
Amarelo tem como objetivo des-
pertar uma maior conscientização 
nas pessoas sobre a importância 
da prevenção ao suicídio e de evi-
tar seu acontecimento. Segundo a 
Organização Mundial da Saúde 
(OMS) em pesquisa realizada em 
2019, estima-se mais de um mi-
lhão de casos subnotificados. No 
Brasil, os registram chegam a 14 
mil casos por ano.

Prevenção ao suicídio 
é tema de palestra

CORREIO DA BAIXADA

Aldir Blanc: Japeri abre 
inscrições de pareceristas

Caxias: Conselheiros de 
Assistência Social tomam posse

Setembro Amarelo

Incentivo da municipalidade

Profissionais farão avaliação técnica

A Prefeitura de Japeri, atra-

vés da Secretaria Munici-
pal de Cultura e do Fundo 

Municipal de Cultura de 
Japeri abriu as inscrições 
para o credenciamento 
de pareceristas, que serão 
responsáveis por integrar 

as Comissões de Seleção 
das propostas culturais 
inscritas nos editais da Po-

lítica Nacional Aldir Blanc 

(PNAB). 
O edital, publicado em 6 
de setembro de 2024 no 

Diário Oficial, busca cre-

denciar oito pareceristas, 
tanto Microempreende-

dores Individuais (MEIs) 
quanto pessoas jurídicas, 
com expertise comprova-

da na área cultural e que 
não residam no municí-
pio de Japeri.

No dia 3 de setembro, o 
Conselho Municipal de 
Assistência Social (CMAS) 
de Duque de Caxias reali-
zou a cerimônia de posse 
dos conselheiros gover-
namentais e da socieda-

de civil eleitos para o bi-
ênio 2024-2026. O evento 
aconteceu no auditório 
da Ordem dos Advogados 

do Brasil (OAB) de Duque 
de Caxias e contou com 
a presença do secretário 
Municipal de Assistência 
Social e Direitos Huma-

nos, Janyr Menezes, que 

oficializou a posse dos no-

vos conselheiros. O CMAS 
é um órgão colegiado 
que reúne representan-

tes do governo e da socie-

dade civil para discutir, re-

gulamentar e fiscalizar a 
prestação de serviços so-

cioassistenciais no muni-
cípio, sejam eles estatais 
ou não estatais. A criação 
dos conselhos municipais 
de assistência social está 
prevista na Lei Orgânica 
da Assistência Social (Lei 
nº 8.742/1993).

A Secretaria Municipal 
de Saúde de Duque de 
Caxias, através do De-

partamento de Atenção 
à Saúde Mental, abriu a 
campanha no dia 04 de 
setembro, com a realiza-

ção do XV Fórum de Saú-

de Mental do município, 
no auditório do Hospital 
Municipal Dr. Moacyr Ro-

drigues do Carmo. Este 
ano, o tema da campanha 
em Duque de Caxias é 
“Posso Ajudar? Não hesi-
te em pedir ajuda!” e visa 
alcançar o maior número 
de pessoas, oferecendo 
atividades gratuitas como 
palestras, dinâmicas de 
grupo, oficinas, rodas de 
conversas, entre outras.

A Secretaria Municipal de 
Cultura incentiva todos 
os profissionais qualifica-

dos a participarem des-

te processo, que busca 
contribuir significativa-

mente para o desenvol-

vimento cultural e social 
de Japeri. Para mais in-

formações, é necessário 
entrar em contato pelo 

e-mail: pnabjaperi@
gmail.com ou acesse o 
site: www.culturajaperi.
rj.gov.br. 
No município de Japeri, 
essa iniciativa representa 
uma oportunidade estra-

tégica para fortalecer a 
diversidade cultural local 
e promover a produção 
artística da cidade.

Esses profissionais serão 
responsáveis por avaliar 

tecnicamente as propos-

tas culturais submetidas, 
garantindo a aplicação 
eficiente e transparente 
dos recursos destinados. 
As inscrições estão aber-
tas de 7 a 15 de setembro 
de 2024, encerrando-se às 
23h59min do último dia.

Os interessados devem 

preencher o formulário 
online e anexar a docu-

mentação exigida, in-

cluindo comprovações de 
experiência e formação 
na área cultural, além de 
uma autodeclaração ét-

nico-racial ou de pessoa 
com deficiência, quando 
aplicável. 

Divulgação

Divulgação

Profissionais vão avaliar tecnicamente as propostas

Posse dos novos conselheiros para o biênio 2024-2026

POR CARLOS MARTINS

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

Em uma noite especial mar-
cada por muita música, louvor e 
dança, o projeto Canta Belford 
Roxo trouxe ao palco de sua 10ª 
edição os shows de Gisele Nasci-
mento, Samuel Messias e Wilian 
Nascimento. Idealizado pela Pre-
feitura de Belford Roxo, através 
da Secretaria de Cultura, o even-
to aconteceu no bairro Shangrilá 
e reuniu centenas de pessoas que 
embarcaram na essência do proje-
to e curtiram um bom show gos-
pel. Com extrema importância 
para a população, o projeto reúne 
entretenimento e cultura em um 
único local, onde as famílias bel-
forroxenses podem ter mais uma 
opção para seu momento de la-

zer. Para o secretário de Cultura, 
Gabriel Gomes, esta foi mais uma 
edição realizada com sucesso. “Es-
tamos sempre buscando alcançar 
todos os locais da cidade com o 
projeto. Desta vez, a população de 
Shangrilá deu um show de alegria 
e carisma ao receberem os canto-
res”, disse Gabriel. Com um sorri-
so radiante por estar participando 
pela segunda vez do projeto, Gise-
le Nascimento cantou e dançou 
com a população e com fãs no pal-
co. “Eu amo Belford Roxo e é por 
aqui que encontramos um povo 
alegre que canta com muita fé. 
Fico feliz com o projeto que traz 
paz, fé e esperança para as pessoas”, 
resumiu.

‘Canta Belford Roxo’ 
agita a população

Divulgação

Wilian Nascimento subiu ao palco do ‘Canta Belford Roxo’

SECRETARIA DE ESTADO DE CULTURA E ECONOMIA CRIATIVA

FUNDAÇÃO ANITA MANTUANO DE ARTES 
DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO

AVISO

O PRESIDENTE DA FUNDAÇÃO ANITA MANTUANO DE ARTES 
DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO - FUNARJ, no uso das 
atribuições torna público o presente EDITAL FUNARJ Nº 001/2024 
EDITAL DE CONCURSO PARA SELEÇÃO DE PEÇAS TEATRAIS, 
NA MODALIDADE CONCURSO, PARA ESCOLHA DE PEÇAS DE 
TEATRO PARA APRESENTAÇÃO NO TEATRO MARIO LAGO, 
MEDIANTE A INSTITUIÇÃO DE PRÊMIO AOS VENCEDORES. 
Com fundamento no Processo nº SEI 180002/001084/2024.
OBJETO: Viabilizar a seleção e premiação de 12 (doze) projetos 
teatrais, com no mínimo 3 pessoas em cena, que contemplem 
apresentações no Teatro Mario Lago; almejando dar continuidade 
a reativação da economia do setor criativo, bem como incentivar 
a descentralização da cultura, levando produções artísticas para 
a zona oeste da cidade do Rio de Janeiro, carente de produtos 
culturais diversificados, incentivando a formação de plateia e a 
valorização da produção artística fluminense.
PREMIAÇÃO: Será destinado o valor total de R$ 180.000,00 
(cento e oitenta mil reais), sendo o valor de R$ 15.000,00 (quinze 
mil reais) para cada um dos projetos selecionados.
INSCRIÇÕES: As inscrições são gratuitas e serão efetivadas 
mediante o preenchimento de formulário de inscrição disponível no site 
da FUNARJ, no endereço http://www.funarj.rj.gov.br, acompanhadas 
das seguintes informações e documentos, apresentados em arquivo 
único no formato de PDF. Havendo impossibilidade do envio online, 
a documentação descrita nos itens 3.1.1 e 3.1.2, deverá ser entregue 
fisicamente, mediante protocolo na sede da FUNARJ, ou pelos 
correios por SEDEX com A.R, em envelope único, fechado, contendo 
a seguinte identificação e endereço: Fundação Anita Mantuano de 
Artes do Estado do Rio de Janeiro - FUNARJ - Rua da Alfândega, 
nº 91, 5º andar Centro, Rio de Janeiro, RJ, CEP: 20.070-003. 
EDITAL DE CONCURSO Nº 001/2024 - FUNARJ / EDITAL 01/2024 - 
CONCURSO PARA PEÇAS TEATRAIS.

O Edital e seus anexos estarão disponíveis para consulta no site da 
Fundação Anita Mantuano de Artes do Estado do Rio de Janeiro: 
www.funarj.rj.gov.br.

COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO INDUSTRIAL 
DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO

AVISO

A Comissão de Procedimento Licitatório Eletrônico da Companhia 
de Desenvolvimento Industrial do Estado do Rio de Janeiro torna 
pública a seguinte licitação:

PROCEDIMENTO LICITATÓRIO ELETRÔNICO Nº 002/2024
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA ESPECIALIZADA 
NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS CONTINUADOS DE MÃO DE OBRA 
DE RECEPÇÃO, CONDUTOR DE VEÍCULOS E LIMPEZA COM 
FORNECIMENTO DE MATERIAIS DE LIMPEZA E DE HIGIENE, BEM 
COMO DOS EQUIPAMENTOS ADEQUADOS À EXECUÇÃO DOS 
TRABALHOS, PARA UNIDADES DA CODIN, conforme as condições 
e especificações estabelecidas no Edital, no Termo de Referência e em 
todos os seus Anexos.
MODALIDADE: PROCEDIMENTO LICITATÓRIO ELETRÔNICO
TIPO: MENOR PREÇO POR LOTE
MODO DE DISPUTA: ABERTO E FECHADO 
DATA: 07/10/2024.
HORA: 11h00.
LOCAL: www.compras.rj.gov.br 
PROCESSO ELETRÔNICO: SEI-220003/000848/2024

OBS.: o Edital completo se encontra disponível no endereço 
eletrônico www.compras.rj.gov.br e/ou www.codin.rj.gov.br, maiores 
esclarecimentos poderão ser obtidos no mesmo endereço ou pelo 
e-mail: licitacao@codin.rj.gov.br.
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A Orquestra de Câmara 
do Palácio Itaboraí (OCPIT), 
projeto sociocultural do Fó-
rum Itaboraí: Política, Ciência 
e Cultura na Saúde (Fiocruz/
Petrópolis), está com processo 
seletivo aberto para vagas de 
início imediato. Podem se ins-
crever estudantes da rede pú-
blica de ensino de Petrópolis 
matriculados entre o 8° ano do 
ensino fundamental e o 1° ano 
do ensino médio.

As vagas disponíveis são 
para violino, viola e contrabai-
xo acústico. Não é necessário 
conhecimento prévio de teoria 
musical ou possuir instrumento 
para participar da seleção. Os 
interessados em integrar a OC-

PIT podem fazer a inscrição até 
o dia 23 de setembro, somente 
pelo whatsapp (24) 2103-2181. 
O processo seletivo será no dia 
25, no Palácio Itaboraí, que fica 

na Rua Visconde de Itaboraí, nº 
188, no Valparaíso, Petrópolis.

A OCPIT foi criada em 
2013 e tem o propósito de 
desenvolver o aprendizado 

com perspectiva profissiona-
lizante e humanista. No de-
correr de três anos, os jovens 
musicistas vivenciam um cur-
so intensivo e gratuito, tota-
lizando uma carga horária de 
300 horas por ano.

O curso inclui aulas teóricas 
e práticas de música, master-
classes e intercâmbios com uni-
versidades de música, além de 
apresentações regulares de con-
certos para diversos públicos, 
inclusive em escolas da rede pú-
blica de Petrópolis. O projeto 
também prepara os alunos que 
queiram ingressar nas Universi-
dades Públicas para os Testes de 
Habilidades Específicas – THE 
das Escolas de Música.

orquestra de Câmara do Palácio itaboraí 
abre processo seletivo para novas vagas 

Divulgação

Podem se inscrever estudantes matriculados nas escolas 
da rede pública de Petrópolis

Plano de Mobilidade Urbana 
precisa ser reformulado
Pesquisador da UFRJ comenta problemas e soluções para Petrópolis

Por Gabriel rattes

Na última semana, divul-
gamos resultados de um es-
tudo realizado pelo Instituto 
Alberto Luiz Coimbra de 
Pós-Graduação e Pesquisa de 
Engenharia (COPPE), da Uni-
versidade Federal do Rio de Ja-
neiro (UFRJ), no qual analisou 
a mobilidade urbana de Petró-
polis, com foco no transporte 
público. O estudo levantou al-
guns pontos que podem ser me-
lhorados pela gestão municipal. 
Para comentar sobre os resulta-
dos, entrevistamos o professor 
da UFRJ e coordenador do 
estudo, Marcelino Vieira. Um 
ponto apresentado pelo profis-
sional é a necessidade de revisão 
- ou até mesmo reformulação - 
do atual Plano de Mobilidade 
do município. O assunto já é 
pauta no Tribunal de Contas 
do Estado (TCE), e a revisão 
do documento deveria ter sido 
iniciada até agosto deste ano.

Revisão do PlanMob
O Plano de Mobilidade Ur-

bana de Petrópolis (PlanMob) 
foi elaborado no ano de 2019, 
com base na lei federal de “Di-
retrizes da Política Nacional de 
Mobilidade Urbana – PNMU”, 
de 2012. Uma decisão do TCE, 
datada no dia 7 de fevereiro de 
2024, determinou que a Prefei-
tura deveria realizar a revisão 
do PlanMob, bem como a efeti-
vação do Plano de Ação (PdA), 
em um prazo de seis meses (180 
dias), ou seja, até agosto deste 
ano. A decisão se deu após uma 
auditoria realizada pelo pró-
prio Tribunal.

De acordo com o docu-
mento do TCE, em três anos 
de existência - até a data da 
conclusão da execução da 

auditoria - nenhuma ação es-
tratégica contida no plano 
havia sido realizada e apenas 
uma estava em andamento das 
192 previstas. Outro ponto 
apresentado é que não cabe a 
Companhia Petropolitana de 
Trânsito e Transportes (CP-
Trans) conduzir inteiramente 
o planejamento, mas sim ape-
nas colaborar com a elabora-
ção do Plano.

“A legislação, quando se 
criou a necessidade de Plano 
de Mobilidade Urbana, tinha a 
previsão também dele ser revis-
to a cada cinco anos. Isso por-
que a cidade modifica muito 
depois de cinco anos. Depois 
de uma pancada que nós to-
mamos, que foi a pandemia, o 
mundo mudou muito. O cor-
reto, na verdade, seria refazer 
todo esse Plano de Mobilidade 
de Petrópolis para a realidade 
que a gente tem hoje”, enfatizou 
Marcelino.

Procurada, a Prefeitura não 
respondeu sobre as medidas to-
madas após a decisão do TCE de 
fevereiro deste ano.

Avaliação do estudo  
da COPPE

Em 2023, foi firmado o con-
trato de número 249/2022, en-
tre a Companhia Petropolitana 
de Trânsito e Transportes (CP-
Trans) e a UFRJ, pelo valor de R$ 
875.613,11, com o objetivo prin-
cipal de elaborar um diagnóstico 
do trânsito e transporte público 
na cidade de Petrópolis. Levan-
tando também indicadores que 
apresentassem os pontos críticos. 
De acordo com o coordenador do 
projeto, Marcelino Vieira, as pes-
quisas foram segmentadas em três 
partes, com três equipes diferen-
tes: área de transporte ativo - no 
qual foi verificado o potencial de 
uso da bicicleta e do deslocamen-
to a pé na cidade; transporte pú-
blico; e de engenharia de tráfego. 
“A primeira resposta do estudo do 
transporte ativo demonstrou que 
precisamos dar um valor a isso. 
Não é todo mundo que vai andar 
de bicicleta e utilizar o transporte 
ativo, mas ele faz parte do deslo-
camento de muitos usuários”, afir-
mou Marcelino.

Quanto à utilização do trans-

porte público na cidade, o nível 
de insatisfação dos usuários foi 
grande e pode ser constatado um 
alto índice de uso do transporte 
por carro. De acordo com o De-
tran-RJ, há 124.805 automóveis 
na cidade. Isso corresponde a 
62.8% de todos os veículos no 
município (198.675). “Mas, esta-
mos no momento de renovação e 
de incluir tudo isso nesse plane-
jamento. Tem que ter um plane-
jamento mais inteligente dessa 
mobilidade urbana integrada na 
cidade de Petrópolis”, explicou.

O professor afirmou que a pro-
blemática da mobilidade urbana na 
cidade de Petrópolis não é algo fá-
cil de se resolver, mas tem solução. 
“Por isso, no título do estudo está 
escrito ‘Parte 1’. Tem que continuar 
com os levantamentos e com os 
direcionamentos para que consiga 
ter um sucesso grande na cidade”, 
disse. Acredita também que com 
as pesquisas in loco e com as 4.500 
entrevistas realizadas com os usuá-
rios do transporte público pode se 
ter uma ideia do cenário petropoli-
tano e apontar pontos que podem 
ser corrigidos pela gestão.

Arquivo/TVC

TCE já havia determinado a revisão do PlanMob com o prazo final para agosto deste ano
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Vice-cônsul da Itália visita
o Museu Imperial

Municípios da região incluídos 
no Limpa Rio Margens

Rodoviários mantêm paralisação

Plano de contingência

No fim de semana, duran-

te a festa Serra Serata em 

Petrópolis, o Museu Impe-

rial recebeu a visita do vi-

ce-cônsul da Itália, no Rio 

de Janeiro, Marco Graziosi, 

acompanhado de sua es-

posa, Antonella Graziosi. 

O casal foi recepcionado 

pelo diretor Maurício Vi-

cente Ferreira Junior, que 

os guiou pelo Palácio e 

pelos diversos espaços do 

museu. Durante a visita, o 

vice-cônsul acompanhou 

de perto o trabalho de res-

tauração do Traje Majestá-

tico do imperador D. Pedro 

II, realizado pelo Núcleo de 

Acervo Museológico.

Petrópolis, Teresópolis, 

Friburgo, Areal estão en-

tre os 50 municípios que 

receberão o Programa 

Limpa Rio Margens do 

Governo do Estado. O 

programa prevê inves-

timento de cerca de R$ 

88 milhões para trans-

formar áreas degradadas 

em locais de convivência 

social coletiva, além de 

tentar impedir o avanço 

da expansão urbana nas 

margens dos rios. Du-

rante o lançamento, que 

aconteceu nesta segun-

da-feira, o governador 

Cláudio Castro lembrou 

do trabalho feito pelo 

Estado no leito dos rios 

Santo Antônio, Carvão 

e Cuiabá. O trabalho co-

meçou dois anos após a 

tragédia de 2011 e havia 

sido abandonado, foi re-

tomado em 2021, com 

investimento de cerca de 

R$ 23 milhões do Gover-

no Federal. 

Os rodoviários da em-

presa Petro Ita mantêm 

a paralisação das ativi-

dades desde a última 

sexta-feira (06) devido 

ao atraso no pagamen-

to dos salários. Na nota 

divulgada pelo Sindi-

cato dos Trabalhadores 

Rodoviários de Petrópo-

lis, na segunda-feira, foi 

informado que houve 

uma reunião entre a di-

retoria, trabalhadores e 

empresários, e que ficou 
acordado que a regula-

rização dos salários que 

deveria ter sido pago no 

quinto dia útil do mês, 

será feito após o paga-

mento do vale educação 

previsto para o dia 15 de 

setembro. Ao Correio, a 

Prefeitura informou na 

última sexta-feira que 

quitou o vale-educação 

que estava em atraso. O 

que, segundo o sindica-

to, garantiu o pagamen-

to do vale que estava 

atrasado, ficando pen-

dente os salários. 

Enquanto isso, o Sindi-

cato das Empresas de 

Transporte Rodoviário 

divulgou um chama-

mento para contratação 

imediata de todas as 

funções no transporte 

público. Segundo o Se-

transpetro, as empresas 

Cidade Real, Cidade das 

Hortênsias e Turp Trans-

porte estão atuando de 

forma emergencial em 

Petrópolis seguindo o 

plano de contingên-

cia do transporte pú-

blico. Com a chegada 

de ônibus seminovos 

e atendimento de for-

ma emergencial com a 

frota reserva e equipa-

mentos. A previsão é de 

que até a sexta-feira (13), 

novos veículos integrem 

a operação das localida-

des atendidas do Qui-

tandinha e Independên-

cia. 

Reprodução/Museu Imperial

Divulgação

Vice-cônsul conheceu trabalho de restauração 

Governo do Estado lança Programa Limpa Rio Margens

POR LUANA MOTTA

Por isabella rodrigues*

O aumento dos casos de Co-
vid-19 no Brasil, destacado no Bo-
letim InfoGripe da Fiocruz (Fun-
dação Oswaldo Cruz), divulgado 
na última quinta-feira (5), tem ge-
rado preocupações em diversas re-
giões, incluindo a Região Serrana 
do Rio de Janeiro. Em municípios 
como Nova Friburgo, Petrópolis e 
Cachoeiras de Macacu, o número 
de casos confirmados continua a 
crescer, reforçando a necessidade 
de ações preventivas e cuidados 
para evitar a sobrecarga do sistema 
de saúde local.

Segundo o painel da Secretaria 
de Saúde do Estado, Nova Fribur-

go registrou 634 casos confirma-
dos de Covid-19 e 6 óbitos este 
ano. A taxa de incidência na cidade 
é de 332,6 casos por 100 mil habi-
tantes. Petrópolis, com 1.057 casos 
confirmados e 6 óbitos, apresenta 
uma incidência de 345,2 por 100 
mil habitantes e uma taxa de letali-
dade de 0,57%. Cachoeiras de Ma-
cacu, com 454 casos confirmados e 
uma incidência de 770,3 por 100 
mil habitantes, ainda não registrou 
óbitos. Três Rios, que registrou 20 
casos confirmados e 1 óbito, apre-
senta uma taxa de letalidade de 5%. 
Bom Jardim e Cantagalo, com 75 
e 45 casos confirmados, respecti-
vamente, não tiveram óbitos até o 
momento.

Diante desse quadro, é impor-
tante que a população continue 
seguindo as medidas preventivas, 
especialmente em um momento 
em que o país enfrenta o aumento 
de casos de Covid-19, e a circula-
ção de outros vírus respiratórios, 
como o Vírus Sincicial Respirató-
rio (VSR) e o rinovírus, que tam-
bém impactam a saúde pública.

De acordo com as orienta-
ções da Fiocruz, a vacinação é a 
principal ferramenta no comba-
te à covid, reduzindo significa-
tivamente a gravidade dos casos 
e as taxas de mortalidade, espe-
cialmente entre os grupos mais 
vulneráveis, como idosos e pes-
soas com comorbidades. Com 

o avanço da cobertura vacinal, 
muitas cidades conseguiram 
manter a letalidade sob contro-
le, o que evidencia a importân-
cia de continuar incentivando a 
imunização.

Também é recomendado 
pela Fiocruz que a população 
se mantenha atenta às orienta-
ções de saúde, reforçando a va-
cinação e o uso de máscaras em 
ambientes fechados e de grande 
circulação. Além disso, em casos 
de sintomas gripais, a recomen-
dação é o isolamento para evitar 
a disseminação do vírus, princi-
palmente entre os grupos de ris-
co, como crianças e idosos.

*Estagiária

Municípios da região Serrana têm 
aumento de casos de covid-19

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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A Prefeitura de Teresópolis 

continua enfrentando uma 

batalha judicial e orçamen-

tária para conseguir quitar 

os precatórios de gestões 

anteriores. Desde 2018, a ad-

ministração desembolsou 

um total de R$ 154.263.719 

em pagamentos de dívidas 

com precatórios. Somente 

em 2024, R$ 64.597.913,82 

foram sequestrados para 

pagamentos de precatórios, 

sendo R$ 7.172.528,81 de con-

tas vinculadas, o que atingiu 

valores depositados da Lei 

Paulo Gustavo (Lei Federal 

Complementar 195/2022). 

Por causa do novo seques-

tro, a Prefeitura vai ampliar 

os prazos de entrega e exe-

cução dos projetos.

Além de impedir a quita-

ção de fornecedores de 

produtos e serviços em 

vários setores, a medida 

também prejudicou os pro-

cessos de pagamento dos 

contemplados nos editais 

do audiovisual.

Até o domingo(15), as 

equipes do Instituto de 

Terras e Cartografia do 
Estado do Rio de Janeiro 

(ITERJ), farão o cadastra-

mento dos moradores do 

Caleme, das ruas Mato 

Grosso e Boa Vista.

O objetivo é alcançar as 

famílias que ainda não se 

inscreveram na primeira 

chamada do Programa 

Municipal de Regularização 

Fundiária de Interesse So-

cial, para futura entrega do 

documento oficial.

A Secretaria de Cultura   in-

formou que a  situação ocor-
re mesmo com os processos 

já empenhados e atestados 

em favor dos proponentes 

contemplados. com isso os 

prazos serão ampliados con-

forme o pagamento. 

Arquivo Correio Serrano

O Governo Municipal vem tentando repactuar com TJRJ

Prefeitura sofre dificuldades 
com sequestro judicial 

CORREIO SERRANO 
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Como vai funcionar o transporte 

Câmara II

Tradição

ELEIÇÕES
Em São José do vale 

do Rio Petro, foi es-

tabelecido a suspen-

são da cobrança da 

tarifa do transporte 

coletivo regular de 

passageiros no âm-

bito do municipal, 

no próximo dia 6 de 

outubro, quando 

ocorre as Eleições 

Municipais de 2024. O 

Decreto atende decisão do Supremo Tribunal Federal 

e a regulamentação do Tribunal Superior Eleitoral, de 

que o poder público deve adotar as providências neces-

sárias para assegurar o direito ao voto.

O candidato a prefeito de 

Areal, Gutinho Bernades 

(PP), vai realizar um encon-

tro de campanha nos bair-

ros Julioca, Alberto Torres 

e Manoel Fernandes, para 

ouvir a população e com-

partilhar ideias. Também 

será apresentado as pro-

postas de governo.

A Câmara de Nova Fribur-

go promoveu a 55ª Sessão 

Ordinária da 4ª Sessão 

Legislativa nesta terça-

-feira (10).Foram discuti-

das dois projetos, um que 

dita sobre a instituição do 

‘Dia Municipal da Prática 

Esportiva Eletrônica em 

Nova Friburgo’.

O decreto suspende a 

cobrança da tarifa públi-

ca no período de oito às 

dezessete horas no dia 

seis de outubro, deter-

minando que a empresa 

concessionária do serviço 

público de transporte co-

letivo regular de passa-

geiros a Viação Progresso 

e Turismo, no caso deve 

operar com toda a frota 

regularmente disponibili-

zada nos dias úteis, a fim 
de atender o fluxo extra-

ordinário de pessoas em 

trânsito para as suas res-

pectivas zonas eleitorais.

O Plenário debateu ain-

da o Projeto de Lei, que 

declara a Rua Monte Lí-

bano como Patrimônio 

Imaterial Cultural do 

município. O local tem 

grande valor histórico 

para a região e para os 

moradores, que aposta-

ram na ideia. 

A Câmara de São José está 

mantendo uma tradição 

que é observada na aber-

tura das Sessões Legislati-

vas realizadas nas terças-

-feiras a leitura de trecho 

da Bíblia Sagrada vem 

sendo feita por entidades 

religiosas devidamente 

instaladas e atuantes.

Divulgação

Gratuidade nas eleições 

Região Serrana vai enfrentar 
tempo seco até sábado
Nesse período é importante redobrar cuidados com a saúde

Por Leandra Lima 

 
O clima quente culminado 

com o tempo seco permanece em 
diversas partes do Estado do Rio 
de Janeiro, incluindo parte dos 
municípios da Região Serrana. 
Segundo os dados do Instituto 
Nacional de Meteorologia (IN-
MET), a tendência é que esse 
cenário siga até a próxima sexta-
-feira (13). Nesse período mais 
seco com baixa umidade do ar a 
recomendação do INMET é que 
as pessoas consumam mais líqui-
do, pois as atuais propriedades do 
ar, são propícias a causar resseca-
mentos na pele, olhos, boca e na-
riz, além de levarem a problemas 
respiratórios. 

Com o parâmetro do IN-
MET, a Defesa Civil do muni-
cípio de Petrópolis emitiu um 
aviso meteorológico devido ao 
tempo que permanece quente e 
seco. A previsão para os próxi-
mos dias é que as temperaturas 
subam e a umidade do ar dimi-
nua, ficando abaixo de 30%, o 
céu terá poucas nuvens, e não há 
registros de chuva. Nesta quar-
ta-feira as temperaturas variam 
entre máxima de 34°C e mínima 
de 14°C, a umidade do ar pode 
alternar entre máxima de 90% e 
mínima de 20% os ventos terão 
baixa intensidade.

 Já a quinta-feira registra as 
mesmas características com di-
ferença nas temperaturas, que 
marcaram máxima de 34°C e 
mínima de 15°C, os ventos terão 
uma intensidade moderada e a 
umidade do ar varia entre míni-
ma de 20% e máxima de 90%. A 
sexta-feira (13) e o sábado (14) 
seguem com o mesmo perfil, sem 
diferenciação nas temperaturas 

ou na umidade do ar, a única mu-
dança é em relação a intensidade 
dos ventos que vão ter baixa in-
tensidade. A Defesa Civil alerta 
ainda que a umidade do ar deve 
atingir o mínimo, durante o pe-
ríodo da tarde. 

Entre os municípios da re-
gião, Três Rios também ficará 
com a umidade do ar baixa, al-
ternando entre mínima de 20% e 
máxima entre 75% e 80%. Desta 
quarta-feira ao sábado as tempe-
raturas vão variar entre máxima 
de 34°C com a tendência de su-
bir, e mínima de 19°C. Paraíba 
do Sul, segue o modelo da qua-
lidade do ar, e a umidade ficará 
entre mínima de 20% e máxima 
de 80%. As temperaturas se man-
têm altas, entre máxima de 33°C 
e mínima de 17°C. Nova Fribur-
go também tem baixa umidade 
do ar até o sábado, a temperatura 
é a única coisa que diferencia das 
outras regiões, elas vão variar en-

tre máxima de 31°C/ 29°C e mí-
nima de 13°C. Em todas as áreas 
os ventos têm baixa intensidade. 

Os outros municípios da 
região, registram um aumento 
na umidade do ar, mas o calor 
continua. Em Teresópolis, a tem-
peratura entre quarta e quinta-
-feira fica entre máxima de 30°C 
e mínima de 13°C. São José do 
Vale do Rio Preto traz as mesmas 
proporções, de quarta a quinta 
as temperaturas ficam idênticas 
com máxima de 30°C e mínima 
de 15°C, a sexta muda com máxi-
ma de 29°C e mínima de 16°C. Já 
Areal, tem uma queda significati-
va na umidade durante a sexta-
-feira e o sábado. A temperatura 
segue na casa dos 30°C de quarta 
a sábado, com mínimas de 18°C.

Recomendação para 
saúde

De acordo com orientações 
do Ministério da Saúde, o prin-

cipal cuidado deve ser a hidra-
tação, principalmente por meio 
da ingestão de água. Também é 
aconselhado manter a casa fresca 
fazendo o ar circular, usar roupas 
frescas com poucas camadas, se 
alimentar bem e adicionar sala-
das na alimentação e se possível 
não praticar exercícios quando 
a umidade do ar estiver muito 
baixa. O uso do filtro solar é al-
tamente recomendado, ele deve 
ser aplicado 30 minutos antes 
de expor-se ao sol para que seja 
absorvido e deve ser reaplicado 
a cada duas horas em que perma-
necer ao sol. O produto deve ser 
distribuído em todas as partes do 
corpo, incluindo mãos, orelhas, 
nuca e pés. Outro ponto é evitar 
exposição ao sol nas horas mais 
quentes do dia, e também utili-
zar soro fisiológico nas regiões 
nasais e um colírio lubrificador 
ou o próprio soro nos olhos, para 
evitar ressecamento.

Marcelo Camargo/Agência Brasil

A recomendação é redobrar a hidratação e evitar exposição excessiva ao sol

O uso de cigarros eletrônicos, 
popularmente conhecidos como 
“vapes”, têm gerado crescente 
preocupação entre especialistas 
em saúde pública devido ao au-
mento do consumo entre jovens 
e adolescentes. Embora o número 
de fumantes no Brasil tenha di-
minuído significativamente des-
de o final dos anos 80, a populari-
zação dos cigarros eletrônicos está 
ameaçando essa tendência, espe-
cialmente entre os mais jovens.

Esses dispositivos, que surgi-
ram no mercado americano em 
2007, são conhecidos por vários 
nomes, incluindo vape, e-cigs e 
pendrive. Eles funcionam com 
baterias de lítio e utilizam um re-
fil líquido que contém nicotina, 
solventes, água e outras substân-
cias, como flavorizantes. Quando 
aquecidos, esses líquidos geram 
aerossois que, além da nicotina, 
contém outras substâncias poten-
cialmente perigosas para a saúde.

A médica pneumologista 
Alessandra Schneider, docente 
no IDOMED, destaca que o 
vape é projetado para vaporizar 
a nicotina, uma substância que 
causa dependência ao atuar no 
sistema nervoso central. “Além da 

dependência química, o aspecto 
comportamental é um agravante 
significativo. Os cigarros eletrô-
nicos não produzem odores de-
sagradáveis, o que facilita seu uso 
descontrolado por adolescentes 
e adultos em ambientes sociais”, 
alerta Alessandra.

Apesar da proibição de pro-
dução, venda, importação e pro-
paganda dos cigarros eletrônicos 
no Brasil, esses produtos conti-
nuam a circular de forma ilegal, 
principalmente através da inter-
net e das redes sociais. “A ampla 
variedade de sabores disponíveis 
torna o produto ainda mais atrati-
vo para os jovens, incentivando a 
experimentação e o uso contínuo, 
mesmo diante dos conhecidos 
riscos à saúde”, afirma Alessandra.

Embora os efeitos a longo 
prazo do uso de cigarros eletrô-
nicos ainda não sejam totalmente 
compreendidos, os especialistas 
apontam para uma série de pro-
blemas de saúde associados, como 
doenças respiratórias agudas e 
crônicas, irritações na garganta e 
lesões pulmonares. Há também 
preocupações de que o uso pro-
longado desses dispositivos possa 
estar ligado ao desenvolvimento 

Uso de cigarros eletrônicos entre 
jovens alerta para riscos à saúde

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

de câncer, problemas cardiovas-
culares e comprometimento do 
sistema imunológico.

Dependência
Assim como acontece com 

o cigarro comum, o uso do vape 
também está diretamente relacio-
nado à dependência. Isso ocorre 
devido à presença da nicotina, 
substância comum nos dois tipos 
de cigarros e que, comprovada-
mente, atua em áreas importantes 
do cérebro, produzindo sensação 
de bem-estar e prazer.

De acordo com a psicóloga 
Andresa Souza, docente de Psi-
cologia na Estácio, a dependência 
provocada pelos cigarros no orga-

nismo humano envolve aspectos 
comportamentais e psicológicos. 
“No primeiro, temos uma relação 
direta com fatores sociais, como a 
atual moda do vape entre os mais 
jovens, o que faz com que o con-
sumo seja associado a um status 
de pertencimento. Já o segundo 
diz respeito ao efeito da nicotina 
no sistema nervoso central, que é 
de intensa, porém momentânea, 
sensação de prazer, provocando 
o comportamento de dependên-
cia”, explica a professora.

A psicóloga destaca que o 
efeito de bem-estar sentido pelo 
fumante dura pouco tempo, o 
que faz com que ele logo tenha 
vontade de senti-la novamente. 

AVISO DO PREGÃO ELETRÔNICO Nº 194/2024

OBJETO: O objeto da presente licitação é a escolha da proposta mais vantajosa 
para eventual aquisição de Materiais de Construção em atendimento a Secretaria 
de Municipal de Transporte, Obras e Projetos; Secretaria Municipal de Turismo, 
Esporte e Lazer; Secretaria Municipal de Educação; Secretaria Municipal de Saú-
de e Fundação Cultural, conforme descrições do Termo de Referência e condições, 
quantidades e exigências estabelecidas neste Edital e seus anexos.
EM VIRTUDE DE INCONSISTÊNCIA NO SISTEMA COMPRAS.GOV, O QUAL NÃO CON-
SEGUIMOS VERIFICAR A LICITAÇÃO PARA QUE AS EMPRESAS POSSAM CADASTRAR 
TAIS PROPOSTAS, O CERTAME SERÁ SUSPENSO E NOVA DATA SERÁ PUBLICADA NOS 
MESMOS MEIOS DE PUBLICAÇÃO

Dayse Deborah Alexandra Neves – Prefeita Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE PARAÍBA DO SUL
AVISOS DE SUSPENSÃO DE LICITAÇÃO – UASG: 985873

AVISO DO PREGÃO ELETRÔNICO Nº 182/2024

OBJETO: O objeto da presente licitação é a escolha da proposta mais vantajosa 
para aquisição e prestação de serviço vinculados a manutenção predial, em aten-
dimento as Secretarias Municipais de Educação; Secretaria Municipal de Saúde, 
Secretaria Municipal de Assistência Social e Direitos Humanos e Fundação Cultural, 
conforme descrições do Termo de Referência e condições, quantidades e exigên-
cias estabelecidas neste Edital e seus anexos.

CONFORME IMPUGNAÇÃO RECEBIDA ACERCA DA INCOMPLETUDE DA DESCRIÇÃO 
DOS ITENS, O CERTAME SERÁ SUSPENSO PARA A ADEQUAÇÃO E NOVA DATA SERÁ 
REPUBLICADA NOS MESMOS MEIOS DE COMUNICAÇÃO.

Dayse Deborah Alexandra Neves – Prefeita Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE PARAÍBA DO SUL
AVISOS DE SUSPENSÃO DE LICITAÇÃO – UASG: 985873

AVISO DO PREGÃO ELETRÔNICO Nº 021/2024

OBJETO: O objeto da presente licitação é a escolha da proposta mais vantajosa 
para eventual aquisição de Playgrounds de Madeira e Plástico e Lixeiras de Madeira, 
destinados a atender as necessidades da Secretaria Municipal de Transporte, Obras 
e Projetos, conforme descrições do Termo de Referência e condições, quantidades 
e exigências estabelecidas neste Edital e seus anexos.

CONFORME VERIFICAÇÃO FEITA NAS EXIGÊNCIAS ACERCA DA CORREÇÃO DO TERMO 
DE REFERÊNCIA COM RELAÇÃO À QUALIDADE E VALORES DOS ITENS, FOI NECESSÁ-
RIO REVOGAR O CERTAME PARA QUE AS DEVIDAS ALTERAÇÕES FOSSEM REALIZA-
DAS, NOVA DATA SERÁ PUBLICADA NOS MESMOS MEIOS DE COMUNICAÇÃO.

Dayse Deborah Alexandra Neves – Prefeita Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE PARAÍBA DO SUL
AVISOS DE SUSPENSÃO DE LICITAÇÃO – UASG: 985873
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Angra dos Reis em estado 
de emergência hídrica
Serão contratados caminhões-pipa e haverá rodízio de abastecimento

A Prefeitura de Angra de-
cretou, nesta segunda-feira (9), 
estado de emergência hídrica 
nível 1 devido à grave estiagem 
que afeta o município desde 
abril deste ano. O Decreto Mu-
nicipal nº 13.726, válido por 90 
dias, foi publicado no Boletim 
Oficial do município. A decisão 
foi tomada em razão dos níveis 
críticos dos reservatórios locais 
e da previsão de que os baixos 
índices pluviométricos persis-
tam até o final de outubro.

A medida busca agilizar 
a contratação emergencial de 
caminhões-pipa e bombas de 
água, além de permitir a cap-
tação de água em mais rios, 
com a devida autorização do 
INEA (Instituto Estadual do 
Ambiente). O decreto facilita 
o licenciamento ambiental ne-
cessário para essas ações e au-
toriza a mobilização de órgãos 
municipais, sob a coordenação 
da Secretaria de Proteção e De-
fesa Civil, para organizar ações 
de resposta à crise hídrica.

Estiagem e medidas
Desde sábado, dia 07, o sis-

tema de abastecimento de água 
no Parque Mambucaba, em 
Angra, foi modificado, incluin-
do o bairro na lista de áreas com 
abastecimento intermitente, 
devido à grave estiagem que 
afeta o município de Angra e 
diversas regiões do Brasil. 

Os moradores passaram a 

receber água em dias ímpares 
ou pares, das 8h às 8h do dia 
seguinte (24h), conforme a rua 
onde residem. A medida tem 
como objetivo garantir a pres-
são adequada da água e assegu-
rar que todas as residências do 
bairro sejam atendidas.

Já nos dias ímpares, o abas-
tecimento de água será realiza-
do nas seguintes ruas: Avenida 
Francisco Magalhães de Castro, 
54, 2 de julho, Amadeu Dutra, 
Itabira, Boa Esperança, José de 
Andrade Sampaio, Juscelino 
Kubitscheck, Carlos Drum-
mond de Andrade, Aviador 
Santos Dumont, da Conquista, 
das Flores, 3 de maio, Tancredo 

Neves, Mário da Graça Toledo 
e partes das ruas Francisco Gue-
des da Silva (lado esquerdo), 
Getúlio Vargas (lado esquerdo) 
e 7 de abril (lado esquerdo).

Nos dias pares, as ruas aten-
didas serão: São Jerônimo, da 
Limeira, Júlio Maria, Vereador 
Roberto Machado Lopes, Ma-
noel Benedito, Fonte da Vida, 
Tom Jobim, além de parte das 
ruas Francisco Guedes da Silva 
(lado direito) e Getúlio Vargas 
(lado direito).

Estiagem prolongada
Desde o final de julho, o 

abastecimento de água em al-
guns bairros de Angra dos Reis 

tem sido realizado de forma 
intermitente devido à estiagem 
severa, que reduziu o nível de 
água nas barragens. A previsão 
é que essa medida emergencial 
continue até pelo menos o fi-
nal de setembro e poderá ser 
estendida se a falta de chuvas 
persistir.

O Saae orienta os mora-
dores a economizarem água, 
racionando o uso do recurso 
armazenado e minimizando o 
desperdício. A autarquia usa ca-
minhões-pipa para auxiliar no 
abastecimento e ressalta que, 
devido ao processo de pressuri-
zação, pode havre atraso no for-
necimento.

Divulgação/PMAR

Decreto facilitará o licenciamento ambiental e também da mobilização da prefeitura

Ônibus: linha VR-Resende 
agora passará pela UeRJ

Já entrou em vigor, desde se-
gunda-feira (09), o novo trajeto 
da linha intermunicipal Resen-
de x Volta Redonda (P185). A 
princípio, vão passar pelo cam-
pus da Universidade Estadual 
do Rio de Janeiro (UERJ) em 
Resende os ônibus que saem 
de Volta Redonda nos horá-
rios de 7h e 12h e que partem 
de Resende às 18h e 21h30. O 
pedido para incluir a universi-
dade na rota foi do deputado 
estadual Jari Oliveira para o 
Departamento de Transportes 
Rodoviários do Estado do Rio 
de Janeiro (Detro-RJ).

“Pedimos ao Detro-RJ o 
remanejamento da Linha Re-
sende X Volta Redonda, de 
modo que passasse a atender 
o campus da universidade em 
determinados horários. Os alu-
nos que saem de Volta Redonda 
precisam ir até a entrada de Re-
sende e depois embarcar em um 
outro ônibus para chegar à uni-
versidade, gastando mais uma 
passagem. Com essa demanda 
sendo atendida nos períodos de 
pico, eles vão economizar tem-
po e dinheiro”, disse.

Jari destacou que o novo 
trajeto está em vigor em quatro 
horários e, em breve, deverão 
ser seis, atendendo todos os 

turnos de aulas da universida-
de. “A medida supre a carência 
de transporte regular e con-
fortável para a comunidade 
universitária, sem comprome-
ter de maneira significativa o 
tempo de percurso nem a efi-
ciência operacional do serviço”, 
comemorou o deputado, que 
recebeu mensagens de agrade-
cimento de alunos e da direção 
da universidade.

O diretor da Faculdade de 
Tecnologia do campus regio-

nal da UERJ, Bernardo Bastos, 
agradeceu ao deputado por ter 
feito o pedido ao governo do 
estado.  “A demanda surgiu em 
uma conversa com ele em agos-
to e o novo trajeto começou 
nessa segunda-feira, dia 09”, 
disse o diretor da UERJ, refor-
çando que a implementação da 
medida traz benefícios para a 
comunidade acadêmica, facili-
tando o acesso de estudantes, 
professores e funcionários ao 
campus universitário.

Divulgação/Jari Oliveira

O trajeto atendeu à reivindicação de alunos e funcionários

A Justiça Eleitoral, com 
base em parecer da 57ª Pro-
motoria Eleitoral, impug-
nou o registro da candidata 
à prefeitura de Paraty, Car-
la Lacerda da Silva, do par-
tido Movimento Demo-
crático Brasileiro (MDB). 
A impugnação foi pedida 
pela coligação “Paraty Por 
Todos”, formada pelos par-
tidos Republicanos, Avan-
te, PSD, DC, Pode, Mo-
biliza e Agir. Ainda cabe 
recurso da decisão. 

De acordo com o pare-
cer do MPE, houve união 
estável até 2021 entre Carla 
e o prefeito, Luciano Vidal, 
e por este ter iniciado o se-
gundo mandato consecutivo 
neste mesmo ano, ela estaria 
inelegível para concorrer ao 
mandato subsequente.

A eleição de Carla carac-
terizaria o terceiro mandato 
consecutivo, o que é proibi-
do. O artigo 14, parágrafo 
5 da Constituição Federal 
determina que a inelegibili-
dade alcança, reflexamente, 
o cônjuge e os parentes, con-
sanguíneos ou afins, até o 
segundo grau ou por adoção 
do detentor do mandato.

indeferido 
registro de 
candidata à 
prefeitura 

O resultado da eleição dos 
novos conselhos de Adminis-
tração e Fiscal da Firjan Cirj 
(Centro Industrial do Rio de 
Janeiro), definiu novas lide-
ranças. Agora, sadora Landau 
Remy, está como 1ª vice-presi-
dente, e Antonio Carlos Vilela, 
do Sul Fluminense, como 2º vi-
ce-presidente. A nova diretoria, 
liderada por Luiz Césio Caeta-
no, conduzirá as atividades da 
instituição até 2028.

“Muito obrigado por acei-
tarem compartilhar comigo 
esse desafio de liderar a cadeia 
produtiva da indústria em 
busca de um melhor ambiente 
de negócios, de formar e atrair 
mão de obra qualificada e de 
inspirar e ajudar nossas em-
presas a inovar”, afirmou Cae-
tano ao agradecer os empre-
sários da nova diretoria, que 
toma posse em 14 de outubro, 
junto com a da Firjan.

O novo eleito soma uma 
experiência na gestão indus-
trial, com desafios internacio-
nais e locais. Inclusive, comen-
tou sobre o desafio de assumir 
a posição. “Após anos dedica-
dos ao fortalecimento da in-
dústria no Sul Fluminense, e 
à competitividade do estado, 
agora, como vice-presidente 
da Firjan CIRJ, pretendo tra-
balhar com o presidente elei-
to, Caetano, para promover a 

competitividade da indústria 
em todo o estado do Rio de 
Janeiro, utilizando o potencial 
completo do Sistema Firjan: 
SESI, SENAI, IEL e CIRJ”.

Além disso, a região tam-
bém estará representada com 
Henrique Nora Júnior, presi-
dente da Firjan Sul Fluminen-
se, que assumirá o cargo de 2º 
vice-presidente da Federação 
das Indústrias do Estado do 
Rio de Janeiro.

Firjan Sul Fluminense define diretor

CORREIO DO VALE

Samuca percorre o Retiro e 
fala em Restaurante Popular

CSN vai explorar usinas 
fotovoltaicas no Piauí

Aneel autorizou implantação

Controle no Rio Grande do Sul 

Luta contra deficiência

Opção de transporte

O candidato à Prefeitura 

de Volta Redonda, Samu-

ca Silva, acompanhado de 

seu vice, Rodney Oliveira, 

visitou o bairro Retiro, nes-

ta terça-feira, dia 10, para 

apresentar duas propos-

tas: a criação do segundo 

restaurante popular, na 

Avenida Sávio Gama, e a 

ampliação do programa 

Tarifa Comercial Zero até 

o bairro, estendendo-se 

ao João XXIII. Samuca 

destacou como essas ini-

ciativas beneficiarão dire-

tamente o comércio e os 

trabalhadores. “O Retiro 

é um dos bairros mais 

tradicionais e movimen-

tados de Volta Redonda, 

com um comércio forte e 

diversificado. O novo res-

taurante popular será um 

importante apoio para os 

profissionais”, disse. 

O presidente do Grupo 

CSN, Benjamin Steinbru-

ch, teve êxito em mais 

uma investida no setor de 

energia. A Aneel autorizou 

a CSN Energia, um dos 

braços da CSN, a explorar 

usinas fotovoltaicas, no 

município de Floriano, no 

Piauí. A implantação das 

usinas será pelo regime 

de Produção Indepen-

dente de Energia Elétri-

ca (PIE). Detalhe: o prazo 

de outorga é de 35 anos. 

E mais: todas as usinas 

enquadradas no regime 

terão redução de 50% no 

percentual a ser aplicado 

às tarifas de uso dos siste-

mas de transmissão e de 

distribuição

A autorização para a CSN 

implantar as usinas no 

Piauí foi publicada no Di-

ário Oficial da União desta 
segunda-feira, dia 09. Ali-

ás, o Piauí vem reforçan-

do  posição de destaque 

no cenário energético do 

Brasil. No ano passado, já 

ocupava o terceiro lugar 

do País tanto na produção 

de energia eólica quan-

to na produção de ener-

gia fotovoltaica, segundo 

relatório divulgado pela 

própria Aneel. 

De olho no setor, a Com-

panhia Florestal do Brasil, 

que tem a CSN como prin-

cipal acionista, venceu, no 

ano passado, o leilão de 

privatização do controle 

acionário da Companhia 

Estadual de Geração de 

Energia Elétrica (CEEE-G), 

promovido pelo governo 

do Rio Grande do Sul. A 

CEEE-G é responsável por 

1.270,7 megawatts (MW) 

de potência outorgada, 

cerca de 13,3% do total do 

estado

Celebrado no Brasil em 

21 de setembro, o Dia 

Nacional de Luta da Pes-

soa com Deficiência será 
marcado em Angra dos 

Reis com um evento que 

busca conscientizar so-

bre a importância do de-

senvolvimento e meios 

de inclusão dos PCDs na 

sociedade. No dia 18 se-

tembro, terá uma Roda 

de Conversa Inclusiva às 

14h, no Centro de Estu-

dos Ambientais (CEA) na 

Praia da Chácara. Toda a 

programação é aberta ao 

público para participar e 

debater sobre o tema que 

é tão importante para in-

clusão das pessoas dom 

deficiência.

O projeto tarifa zero nos 

bairros seria interligado 

com o Tarifa Comercial 

Zero oferecendo uma op-

ção de tarifa de graça na 

cidade, em caso de o can-

didato ser eleito. “Quem 

quiser ir direto terá o 

atual sistema de conces-

são,  mas quem quiser 
um transporte confortá-

vel, com ar condiciona-

do, wi-fi e de graça terá o 
amarelinho e o tarifa zero” 
detalhou Samuca, ressal-

tando que juntamente 

com Rodney Oliveira vai 

cuidar das pessoas. “Ter 

ônibus de graça e o res-

taurante representa ações 

para aqueles que  preci-
sam”, destacou Rodney.

Divulgação/Samuca Silva

Alan Santos/PR

Candidato a prefeito de Volta Redonda visitou o bairro

Prazo de outorga para implantação é de 35 anos

POR SONIA PAES

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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CORREIO VALE PARAÍBA

Angra dos Reis recebe nova 
quadra esportiva

Médio Paraíba recebe 
programa de limpeza de rios

Investimentos e objetivos

Resultados futuros

Artesanato na Flumisul

Nova rodoviária em Miguel Pereira

O Complexo Esportivo da 

Nova Angra, em Angra 

dos Reis, foi aberto no-

vamente à população na 

última semana, após uma 

série de revitalizações. O 

espaço possui campo de 

futebol com grama sinté-

tica, quadras poliesporti-

va e de areia, playground 

com piso emborrachado, 

academia de aço inox 

para pessoas com defi-

ciência, dois vestiários e 

três banheiros, incluindo 

um adaptado. O Comple-

xo Esportivo também re-

cebeu um pergolado em 

eucalipto, conjuntos de 

mesas, bancos e mesas de 

pingue-pongue em con-

creto, além de futmesa, 

iluminação com lâmpa-

das de LED e paisagismo 

com plantas produzidas 

no Horto Municipal.

O programa ‘Limpa Rio 

Margens’, promovido pelo 

governo estadual do Rio 

de Janeiro, incentivará a 

recuperação e preserva-

ção de margens dos rios 

de 12 cidades da região do 

Médio Paraíba. O anún-

cio foi feito nesta semana 

pelo governador Cláudio 

Castro, durante lança-

mento do programa no 

Palácio Guanabara (sede 

do governo estadual). A 

iniciativa contemplará as 

seguintes cidades: Barra 

Mansa, Mendes, Miguel 

Pereira, Paraty, Paty do 

Alferes, Porto Real, Re-

sende, Pinheiral, Rio Claro, 

Valença, Vassouras e Volta 

Redonda.

Com investimentos ini-

ciais de cerca de R$ 88 

milhões, o ‘Limpa Rio 

Margens’ é um desdobra-

mento do programa ‘Lim-

pa Rio’, uma iniciativa do 

Inea (Instituto Estadual do 

Ambiente), que promove 

a limpeza e dragagem de 

córregos e rios de muni-

cípios fluminenses, em 
uma ação de prevenção 

a enchentes e alagamen-

tos. Em Volta Redonda, o 

Limpa Rio foi iniciado em 

junho deste ano.

O ‘Limpa Rio Margens’ 

prevê obras de conten-

ção e reestruturação de 

espaços próximos a esses 

rios e córregos da cidade, 

por onde o Limpa Rio é 

executado, beneficiando 

a população com instala-

ção de equipamentos de 

lazer como praças, par-

ques, academias da ter-

ceira idade, pista de skate, 

quadras esportivas e cam-

pos gramados.

As inscrições de artesãos 

interessados em expor 

seus trabalhos na Flumi-

sul 2024, que acontece 

em Barra Mansa entre 

os dias 18 e 22 de setem-

bro, foram prorrogadas 

até esta sexta-feira (13). 

Os artesãos devem se ca-

dastrar por meio do link: 

https://barramansa.rj.gov.

br/garanta-sua-vaga-na-

-flumisul-inscricao-para-

-artesaos/. No site tam-

bém é possível ter acesso 

ao regulamento com to-

das as informações. Os 

cinco dias de evento, con-

sagrado como a maior 

feira de negócios da re-

gião, acontecerão no Par-

que da Cidade.

As obras de revitalização 

da Rodoviária Municipal 

de Miguel Pereira foram 

concluídas, com a nova 

estrutura sendo entregue 

à população na última se-

mana. A nova rodoviária 

teve seu design moder-

nizado, além de receber 

expansão das áreas de es-

pera, maior acessibilidade 

para o deslocamento de 

pessoas com deficiência, 
além de novos sistemas 

de iluminação e sinali-

zação. Durante a inau-

guração da rodoviária, o 

prefeito André Português 

enfatizou que as obras 

simbolizam o foco em 

progresso da administra-

ção municipal.

Divulgação PMAR

Divulgação PMVR

Espaço possui campo, quadras, pracinha e mesas de jogos

Projeto foi anunciado por Cláudio Castro nesta semana

Tempo seco e calor pioram 
ainda mais  qualidade do ar 
Em Volta Redonda a situação é agravada pelo pó preto da CSN 

Pesquisas do Cemaden 
(Centro Nacional de Monito-
ramento e Alertas de Desastres 
Naturais) mostram que, nos 
últimos meses, o Brasil enfren-
ta a pior seca registrada no país 
desde 1950. Na região, a popu-
lação de Volta Redonda ainda 
sofre com um agravante: a po-
luição que a CSN (Companhia 
Siderúrgica Nacional) despeja 
no município. 

A emissão do chamado “pó 
preto” é alvo constante de críti-
cas e movimentos dos morado-
res, que fazem protestos na ten-
tativa de chamar a atenção das 
autoridades para o problema. 

Liderado pelo ‘Movimento 
Sul Fluminense Contra a Po-
luição’, um novo ato para dis-
cutir a questão será realizado 
na Câmara Municipal, no dia 
19 de setembro - mesmo dia 
em que acaba o prazo do Termo 
de Ajustamento de Conduta 
(TAC) firmado em 2018 entre 
a CSN, a Secretaria de Estado 
do Ambiente e o Inea. 

O TAC prevê justamente a 
adoção de medidas antipolui-
ção para minimizar os impac-
tos causados pela Siderúrgica 
no município. No entanto, mo-
radores relatam que passados 
seis anos da assinatura do acor-
do, poucas melhorias foram 
sentidas no que diz respeito à 
redução da poluição do ar em 
Volta Redonda.

Os impactos na saúde  
Somado à poluição do mu-

nicípio, os alertas de tempo 
seco indicam que a umidade 
do ar está com variações abai-
xo do ideal estabelecido pela 
OMS (Organização Mundial 
da Saúde). Segundo o órgão, 
índices de umidade relativa do 
ar inferiores a 60% podem ser 
prejudiciais.

Durante os dias secos, o con-
tágio de algumas doenças pode 
ser facilitado – em especial, o 
desenvolvimento de doenças 
respiratórias. A biomédica Pa-
trícia Pacheco indica uma série 
de medidas para reduzir os im-
pactos da baixa umidade do ar 
na saúde, ressaltando a necessi-
dade de hidratação. 

- Beber bastante água é es-
sencial para manter o corpo e 
as membranas mucosas hidra-
tados. Isso pode ajudar a evitar 
o ressecamento da pele, dos 
lábios e das vias respiratórias - 
explica. 

O uso de umidificadores 
também é recomendado pela 
biomédica, que explica o po-
tencial dos aparelhos para pre-
venir o ressecamento das muco-
sas nasais, ajudando a manter as 
vias respiratórias úmidas. Man-
ter a higiene nasal também é 
considerado fundamental pela 
profissional. 

- Além da lavagem nasal, é 
possível usar soluções salinas 
em formato de spray nasal para 
manter as vias nasais limpas e 

úmidas. Evitar o uso excessivo 
de descongestionantes nasais 
é importante, pois eles podem 
levar ao efeito rebote e piorar a 
congestão a longo prazo - aler-
ta. 

Patrícia também ressalta 
que, se possível, deve-se evitar a 
exposição a ambientes com po-
luição excessiva, como fumaça 
de cigarro, produtos químicos 
irritantes e poluentes atmosfé-
ricos. Esses fatores podem agra-
var problemas respiratórios e 
causar irritação nas vias aéreas. 

A biomédica destaca que o 
consumo de alimentos nutriti-
vos ajuda a fortalecer o sistema 
imunológico, mantendo a pele 
saudável e as vias respiratórias 
em boas condições.
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Poeira gerada pela CSN é vista de longe e população sofre com problemas de saúde

Em continuidade a roda 
de conversas na Associação 
Comercial Industrial e Agro 
Pastoril de Barra Mansa (Acia-
p-BM), o presidente da insti-
tuição, Matheus Gattás, rece-
beu o candidato à prefeitura 
de Barra Mansa, Luiz Furlani 
(PL) para apresentação das suas 
propostas de governo e, ressal-
tou inclusive, a importância 
de boas articulações políticas 
como as que mantém com os 
senadores Romário e Flávio 
Bolsonaro, o governador Cláu-
dio Castro e os prefeitos Neto 
(Volta Redonda) e Diogo Ba-
lieiro (Resende).

Entre as propostas apresen-
tadas na reunião com os direto-
res da Aciap-BM, Furlani desta-
cou a construção de cinco novas 
creches, instalação de câmeras 
de monitoramento, construção 
do Hospital Municipal e Giná-
sio Poliesportivo, conclusão das 
obras de readequação ferroviária 
(Pátio de Manobras), mudança 
da localização da rodoviária – 
do Centro para à margem da 
Via Dutra –, manutenção das 
estradas vicinais para escoamen-
to da produção agropecuária, 
incentivos e capacitações para 
os produtores, funcionamen-
to do Condomínio Industrial, 
manutenção da Companhia 

de Desenvolvimento e moder-
nização do centro da cidade. 
É possível conferir a proposta 
completa do candidato pelo site 
furlani22.com.

O presidente da institui-
ção ainda apresentou algumas 
sugestões para o candidato 
nas áreas de economia, gestão 
pública, urbanização, habita-
ção, saneamento, mobilidade 
urbana, educação, segurança e 
agronegócio. 

O candidato Furlani, além 
de afirmar que a Aciap-BM terá 
uma participação ativa em seu 

governo, se eleito, como tam-
bém reforçou os apoios políti-
cos que considera importante 
para o crescimento da cidade.

“Antes do governo Drable, 
encontramos uma cidade com 
quase R$ 350 milhões em dí-
vidas. E nós tivemos durante os 
últimos 8 anos e teremos se eu 
for eleito, articulação institu-
cional com variadas esferas para 
continuarmos conseguindo re-
cursos”, destacou o candidato.

Apoio de Romário
Inclusive, nesta última 

segunda (09), Furlani ofi-
cializou o apoio de Romário 
durante caminhada pelas ruas 
de Barra Mansa. O senador 
destacou a importância do 
candidato ser eleito, já que 
está sendo cotado como o su-
cessor do atual prefeito, Ro-
drigo Drable. “Furlani é um 
cara trabalhador, dedicado, 
sabe o que faz, conhece a ci-
dade. Votar no Furlani é votar 
na continuação de um projeto 
que vocês sabem que está dan-
do certo, vai continuar dando 
certo”, afirmou.

aciap-BM recebe candidato à prefeitura 
Furlani para ouvir propostas de governo
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Candidato apresentou algumas propostas para diretores

As detonação das rochas 
na pista de subida (sentido 
São Paulo) da Serra das Ara-
ras, desde ontem (10), pas-
saram a acontecer das 14h às 
16h e se manterá assim até esta 
quinta-feira (12). De acordo 
com a concessionária respon-
sável pela via, CCR RioSP, a 
mudança no horário atende 
a um pedido da Prefeitura de 
Piraí que estava com dificul-
dade de conciliar os horários 
de aula dos alunos da rede 

municipal com o horário das 
detonações, que vem aconte-
cendo das 11h30 às 13h30.

- Após receber o pleito da 
Prefeitura de Piraí, fizemos 
uma análise interna com os 
times de obras e, principal-
mente, operação, e foi possível 
atender a mudança no horário 
das detonações sem afetar o 
cronograma da obra. Desde 
o início dos trabalhos de de-
tonações, a concessionária ti-
nha um estudo de tráfego que 

apontava a janela das 11h30 
às 17h para as atividades pro-
gramadas por ser um período 
com um volume de tráfego 
menor, o que permitiu realizar 
a alteração, pois a educação 
das crianças da rede municipal 
de ensino não pode ser com-
prometida com a suspensão 
de aulas nas datas com deto-
nações -, explicou Denysson 
Canesso, Gerente Executivo 
de Engenharia Obras da CCR 
RioSP.

Detonações diárias
Outro anúncio foi de que a 

partir da semana do dia 16 de 
setembro, as detonações passa-
rão a ser diárias - de segunda a 
quinta-feira -, sempre no novo 
horário - das 14h às 16h. O nú-
mero de frentes de detonações 
subirá para três podendo che-
gar a quatro no pico do mês. “A 
obra está avançando dentro do 
cronograma previsto”, comple-
tou Denysson.  A interdição da 
pista permanece no km 226.

detonação na Serra tem novos horários
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Rock in Rio anuncia 
os expositores 
presentes na 
Babilônia Feira Hype

Com 40 anos de 
história, uma carac-
terística se destaca 
no Rock in Rio além 
da música boa: a 

ampla opção de experiências na Ci-
dade do Rock. Este ano, a Babilô-
nia Feira Hype chega ao festival em 
uma parceria inédita trazendo cerca 
de 50 marcas apresentando uma am-
pla variedade de produtos de moda, 
up-cycling, acessórios, semi-jóias, 
bijuteria, bolsas e design. O espaço 
descontraído, apresentado pelo Go-
verno do Estado do Rio de Janeiro e 
localizado perto da Rota 85, recebe 
cerca de 20 expositores por dia e es-
tará aberto ao público geral das 14h 
até 21h – membros do Rock in Rio 
Club poderão desfrutar deste local 
meia hora mais cedo, a partir das 
13h30. Assim como o Rock in Rio, a 
Babilônia Feira Hype é a queridinha 
entre cariocas e turistas, um marco da 
Cidade Maravilhosa e berço de gran-
des marcas. Considerados Patrimô-
nios Cultural Imaterial da Cidade do 
Rio de Janeiro, ambos se juntam na 
Cidade do Rock para cumprir mais 
uma vez o compromisso de enaltecer 
a cultura, o empreendedorismo e a 
diversidade da cidade. 

Em Lisboa, Las Vegas ou em Ma-
dri, não importa o endereço, o Rio 
sempre é um dos protagonistas das 
edições do festival. “Destacamos a 
cultura carioca por todos os lugares 
onde passamos, carregamos o Rio no 
nome e temos muito orgulho disso. 
Ter um marco da cultura da Cidade 
Maravilhosa dentro da Cidade do 
Rock para comemorar o aniversário 
do Rock in Rio enfatiza a importân-
cia que a cidade tem para o festival.  
Essa parceria com certeza vai ficar 
para a história.” exalta Luis Justo, 
CEO da Rock World, empresa que 
criou, organiza e produz o Rock in 
Rio e o The Town. 

Divididos em três grupos, os 
expositores vão trazer magia aos 
stands, o espaço inédito foi assinado 

Divulgação

Serão 50 marcas de moda e assessórios para todos os públicos na Cidade do Rock

conheça as 
formas de 
pagamento 
do festival

Falta pouco mais de uma semana 
para a histórica edição do Rock in 
Rio e o público já pode começar a 
se organizar para viver dias mágicos 
na Cidade do Rock. Nesta edição, as 
transações deverão ser feitas via car-
tão de débito ou crédito, que serão 
aceitos em qualquer ponto de venda, 
inclusive ambulantes que circulam 
pelo gramado. Caso a pessoa opte 
por levar dinheiro, haverá a opção de 
carregar um cartão pré-pago em um 
dos Caixas Cashless da Cidade do 
Rock. Será cobrado um valor de R$ 
7,00 de caução pelo cartão, que será 
devolvido quando a pessoa devolver 
o cartão ao final do dia no evento. 

O cartão pré-pago será vincula-
do ao CPF de cada pessoa e o cadas-
tro acontece no momento da carga 
em um dos caixas fixos do festival. O 
valor da recarga mínima será R$ 1,00 
e elas poderão ser feitas em qualquer 
momento que o cliente desejar.  

As bandeiras de cartão de crédi-
to aceitas na Cidade do Rock serão: 
Elo, Mastercard, Visa, Hiper, Hiper-
card, Dinners Club, JCB, Discover, 
UnionPay, American Express, Mais!, 
Cabal, Soro Cred, Banes Card e 
Cooper. Já os cartões de débito são 
Mastercard débito, Visa Electron, 
Hiper, Cabal Débito e Sicredi.

Caso a pessoa fique com saldo 
no cartão ao final do evento, poderá 
solicitar o reembolso. As instruções 
serão divulgadas nos canais oficiais 
do evento. Para mais informações, 
o cliente poderá consultar o regu-
lamento da operação Cashless que 
está disponível nos caixas do evento 
e nos Termos e Condições do site do 
Rock in Rio. 
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pelo arquiteto João Uchôa. Os itens 
à venda abrangem diferentes catego-
rias, entre elas a moda up-cycling, 
acessórios, beachwear, roupas femi-
ninas, masculinas e infantis. Os ex-
positores selecionados foram orga-
nizados em três grupos e separados 

por dias. “Foi uma grande responsa-
bilidade fazer a curadoria da nossa 
feira para o Rock in Rio, uma vez 
que os expositores tinham que con-
versar com os dois ambientes e re-
forçar o quesito experiência que está 
no sangue do evento. Queríamos 

novidades e dar a oportunidade de 
viver esse momento tão especial para 
o maior número possível de marcas. 
Por isso, resolvemos fazer o rodízio 
entre os presentes nos stands.” com-
partilha o diretor da Babilônia Feira 
Hype, Robert Guimarães.


